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ВРемя ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно, осадки в виде мокрого снега и 
дождя; местами налипание мокрого сне-
га; ветер юго-восточный, 7-12, местами 
14-19 м/c; температура -3…+2.

31 января по области – облачно с про-
яснениями, ночью осадки в виде мокрого 
снега и дождя, днём – снег, местами 
небольшой; ветер западный, 7-12, ме-
стами до 16 м/c; температура ночью и 
днём 0…-5.

1 февраля по области – переменная 
облачность, местами небольшой снег; 
ветер северо-западный, 6-11, местами 
до 14 м/c; температура ночью -7…-12, 
днём 0...-5.

Привлекут 32 тысячи  
квалифицированных работников

Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-
писал распоряжение об утверждении программы Воронежской 
области по оказанию содействия добровольному переселению 
соотечественников, проживающих за рубежом. 

Подпрограммой предусматривается переселение соотечествен-
ников, являющихся высококвалифицированными специалистами 
и квалифицированными рабочими по профессиям и специально-
стям, востребованным на региональном рынке труда. Реализация 
подпрограммы позволит привлечь в Воронежскую область до 2020 
года 32 тысячи соотечественников.

Именная стипендия от полпреда
Полпред Президента РФ в Центральном федеральном округе 

Алексей Гордеев учредил в Воронежском госуниверситете свою 
именную стипендию. 

Эта стипендия будет выплачиваться за счет средств, которые 
предусмотрены на выплаты Алексею Гордееву как почётному 
гражданину Воронежской области. Напомним, это звание было 
присвоено ему в конце декабря 2017 года. Стипендия будет вы-
плачиваться двум стипендиатам экономического факультета ВГУ, 
обучающимся на третьем или четвёртом курсах направления под-
готовки высшего образования – бакалавриата: «Государственное 
и муниципальное управление». Назначение стипендии будет про-
исходить по итогам конкурсного отбора тем студентам, которые 
хорошо и отлично успевают в учебе, а также имеют достижения в 
научно-исследовательской деятельности и общественной жизни. 
Размер именной стипендии составит 10 000 рублей в месяц.

Воронеж удостоен почётной награды 
За патриотизм и сохранение исторической правды о Великой 

Отечественной войне город воинской славы Воронеж награжден 
почётным знаком Фонда поддержки Героев Советского Союза 
и участников Великой Отечественной войны «Звезда».

Во Дворце культуры имени Ленина ВАСО состоялся второй 
социально-патриотический форум «Наказу Героев верны», 
приуроченный к 75-й годовщине со дня освобождения Воронежа от 
немецко-фашистских захватчиков. Своё название акция получила 
от программного документа Фонда – «Наказ Героев Советского 
Союза 1941-1945 годов», уже объединившего под своим флагом 
всю Россию. Это послание молодому поколению с призывом 
беречь мир и святую память солдат Великой Отечественной 
войны. У штандарта Союза городов воинской славы и знамени 
Фонда «Звезда» «Наказ Героев» был торжественно вручен гостям 
и участникам форума, информирует сайт мэрии.

Мяса, молока и яиц стало больше
К началу января численность крупного рогатого скота в 

сельскохозяйственных организациях Воронежской области 
составляла 299 тысячи голов (на два процента меньше, чем на 
аналогичную дату 2017 года), свиней – 1137 тысяч (в 1,7 раза 
больше), овец и коз – 21 тысяча (на 15 процентов меньше). 

Объём произвёденного за год мяса по сравнению с показателем 
за 2016-й увеличился на 15 процентов, молока – на семь, яиц – 
на один процент. Сельскохозяйственными организациями от 
одной коровы надоено в среднем 6492 килограмма молока, что 
на шесть процентов больше, чем год назад. В расчёте на одну 
курицу-несушку получено в среднем по 279 яиц (в 2016 году – 
290), информирует пресс-служба Воронежстата.

Заслон для снежных лихачей
Зима наконец-то порадовала обилием снега, и сразу же 

лихачеством и отчаянными скоростями шумно заявили о себе 
владельцы мощных снегоходов. 

Чтобы поставить заслон подобным фактам, угрожающим жизни 
и здоровью людей, в Управлении Гостехнадзора по Воронежской 
области оперативно принято решение о проведении совместно 
с органами ГИБДД и областным департаментом природных 
ресурсов и экологии профилактической операции «Снегоход». 
Она начинается уже сегодня. «Помимо пресечения случаев 
лихачества, особое внимание в ходе операции будет уделено 
соблюдению владельцами снегоходов установленных правил 
государственной регистрации этой техники, а также наличию у них 
самих водительского удостоверения соответствующей категории», 
– отметил в беседе с журналистом «Коммуны» руководитель 
областного управления Гостехнадзора Николай Феоктистов.

Сообщения подготовили  
Валерий КаЗаноВ,  алексей СолоВьёВ, анатолий ХруСталёВ.

Валерий КаЗаноВ

Спасатель подводных лодок 
«Коммуна», которому в ны-
нешнем году исполнится 105 
лет, вышел на учения в Чёрном 
море. В соответствии с планом 
боевой подготовки он отра-
ботает действия одиночного 
корабля в море по предназна-
чению – тренировки водолазов 
на глубине 40 метров. Об этом 
сообщает пресс-служба Южно-
го военного округа.

«В течение нескольких дней 
судно отработает практиче-
ское взаимодействие с коман-
дой подводного обитаемого 
поисково-спасательного ап-
парата АС-28», – говорится в 
официальном сообщении во-
енного ведомства. 

Корреспонденту «Комму-
ны», которому повезло побы-

вать на борту этого старейшего 
судна, рассказывали, что мо-
бильный комплекс телеуправ-
ляемого необитаемого под-
водного аппарата «Пантера 
Плюс» способен погружаться 
на глубину до 1000 метров.  

Кстати, спасательное судно 
подводных лодок «Волхов» было 
заложено для Российского Им-
ператорского флота 12 ноября 
1912 года в Санкт-Петербурге на 
Путиловской верфи Общества 
Путиловских заводов (нынеш-
нее ОАО «Судостроительный 
завод «Северная верфь») и 
спущено на воду 17 ноября 
1913 года. В состав Балтийско-
го флота судно вошло 14 июля 
1915 года. 31 декабря 1922 года 
переименовано в «Коммуну». В 
1967 году судно с Балтийского 
флота перешло в Севастополь в 
состав Черноморского флота.

«Коммуна»  
выходит в море
Спасатель подводных лодок Черноморского флота 
«Коммуна» отрабатывает задачи в море.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 30 января по 1 февраля:

30, вторник (пик с 0 до 3 часов), 
31, среда (пик с 3 до 9 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

мегАполИс

Депутат Госдумы рФ  
Евгений ревенко об-
ратился к министру 
культуры рФ Владимиру 
Мединскому с просьбой 
помочь сохранить ротон-
ду, которая стала симво-
лом мужества и крепости 
духа тех, кто более 200 
дней защищал Воронеж 
от немецко-фашистских 
захватчиков.

Валерий ВалентиноВ

По словам Евгения Ревенко, 
в последние 30 лет ротонда в 
силу естественных причин по-
степенно разрушается. «Работы 
по консервации памятника не 
проводились с 1980-х годов. В 
настоящее время мемориал на-
ходится на балансе администра-
ции города Воронежа. Город-
ской бюджет носит дефицитный 
характер, денег на содержание 
памятника в неизменном со-
стоянии не хватает. Недостаток 
финансирования уже привёл к 
тому, что в 2008 году произошло 
обрушение купола ротонды. 
Конструкция стала небезопас-
ной для посещений», – пишет 
Евгений Ревенко.

Депутат считает, что памят-
нику необходима срочная кон-
сервация, и просит министра 
подключить к изучению со-
стояния ротонды соответству-
ющих специалистов и оказать 
финансовую помощь.

Владимир Мединский сразу 
же откликнулся на просьбу 
Евгения Ревенко. Он отметил, 
что ротонда, действительно, 
уникальное сооружение. «В 
первую очередь потому, что 
это символ Великой Отече-
ственной войны, символ жертв 
нашего народа и Великой Побе-
ды, которую одержала Красная 
Армия в борьбе с фашизмом. 
Изгнание фашистов из Воро-
нежа ведь послужило прологом 
сталинградской победы».

Подобные архитектурные 
памятники раньше располага-
лись во многих городах на тер-
ритории бывшего Советского 
Союза, где проходили военные 
сражения. Но абсолютное боль-
шинство из них за последние 
два-три десятилетия было раз-
рушено. Например, в Смолен-
ске в 2001 году снесено здание 
бывшего элеватора, хранившее 
на себе следы борьбы за осво-
бождение города от немецко-
фашистских захватчиков. А вот 
в Волгограде сумели сохранить 
Дом Павлова и здание мельни-
цы. Сейчас эти исторические 
мемориалы являются симво-
лами победы в Сталинградской 
битве, 75-летие которой страна 
будет отмечать уже через не-
сколько дней – 2 февраля.

В ответ на обращение Евге-
ния Ревенко Владимир Медин-
ский дал поручение Министер-
ству культуры РФ и Россий-
скому военно-историческому 
обществу заняться изучением 
памятника и его консервацией. 
«Начать следует, конечно, с про-
ведения экспертизы и первооче-
редных мер по спасению памят-
ника», – отметил министр.

Ротонда 
как знак 
героизма 

«Коммуна» на морских просторах.
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алкоголизм остаётся 
серьёзной социальной 
проблемой российского 
общества. В Воронежской 
области в 2017 году нарко-
логической службой были 
зарегистрированы 30 627 
больных алкоголизмом и 
белой горячкой. И это толь-
ко официальные данные. 
Медики утверждают, что 
количество больных алкого-
лизмом снижается: те могут 
рассчитывать на помощь 
врачей-наркологов. В не-
которых случаях – на под-
держку родных. наконец, на 
понимание тех, кто знает о 
такой болезни, как алкого-
лизм, не понаслышке.

наталья столпоВсКаЯ

Они собираются после работы. 
Зрелые, молодые и совсем юные. 
Мужчины и женщины. Садятся 
вокруг стола. Разливают по чашкам 
горячий чай. И по очереди произ-
носят уже традиционное привет-
ствие: «Здравствуйте! Я – Юрий. 
Я – алкоголик». 

Называть своё настоящее имя 
необязательно. В сообществе «Ано-
нимные Алкоголики» можно быть 
инкогнито. А вот не замеченным, не 
выслушанным быть не получится. 
Именно потому группы «АА» (в 
Воронеже их – шесть, по одной в 
каждом районе города) постоянно 
прирастают новыми участниками, 
в числе которых студенты, рабо-
чие, менеджеры, компьютерные 
работники, люди из творческой 
среды и безработные. В среднем 
раз в неделю приходит новичок. 
А насколько он здесь задержится, 
зависит только от него.

Помощь в сообществе бесплат-
ная, основанная на программе 
«12 шагов» и описанная в книге 
«Анонимные Алкоголики». Един-
ственное условие для членства – 
желание бросить пить. Чтобы легче 
было двигаться в сторону избавле-
ния от алкогольной зависимости, 

новичок может взять наставника 
из числа тех участников группы, 
которые сделали эффективные 
шаги к трезвости. Собрания груп-
пы проходят каждый день. Могут 
быть закрытыми (только для чле-
нов сообщества) и открыты-
ми, на которые допускаются 
гости – чаще всего родные 
алкоголезависимых. 

На одном из таких собра-
ний и побывала корреспон-
дент «Коммуны». 

В этот вечер собиралась 
группа «Вдохновение». Две-
надцать человек: семь мужчин 
и пять женщин. Спокойные, 
улыбчивые, приветливые. 
Отношения с товарищами – 
дружеские. После традиционных 
приветствий каждый зачитывает 
один из шагов программы вы-
здоровления. Шаги простые, и, 
несмотря на то, что в некоторых 
пунктах упоминается Бог (так как 

его представляет каждый из чле-
нов «АА»), не имеют отношения к 
какой-либо религии.

– Обычно мы каждому участ-
нику группы даём пять минут на 
рассказ о том, как проходят его 

трезвые дни (те, кто употреблял 
спиртное, могут присутствовать, 
но не высказываться), поддержи-
ваем, помогаем рекомендациями, 
основанными на личном опыте, – 
поясняет сидящий рядом со мной 
Александр. – Но сегодня у нас есть 

спикер – человек со своей истори-
ей преодоления зависимости. 

Спикером оказалась симпа-
тичная Светлана. Ни за что не 
скажешь, что она имеет хотя бы 
отдалённое отношение к сообще-

ству «Анонимные Алко-
голики». Не употребляет 
спиртное три с половиной 
года. Но до этого прошла, 
наверное, все круги ада 
алкогольной зависимости. 
Сегодня её решение жить 
без спиртного поддержива-
ют мама, взрослые сыновья, 
коллеги по работе. А ведь 
было дело…

– Я начала употреблять 
алкоголь в шестнадцатилет-

нем возрасте, – рассказывает Свет-
лана. – На одном из праздников 
пригубила рюмку, и понеслось… 
Решила, что трезвая я никому не 
интересна. 
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Двенадцать заветных шагов
проблема | В сообществе «Анонимные Алкоголики» помогают отказаться от пагубной 

привычки, следуя принципу «Равный – равному»

Чтобы легче было двигаться в 
сторону избавления от алко-

гольной зависимости, новичок мо-
жет взять наставника из числа тех 
участников группы, которые сдела-
ли эффективные шаги к трезвости. 
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тамара гашимоВа

новостройки и молодёжь
– Любовь Анатольевна, давайте для 

начала представим систему образова-
ния Воронежа. Сколько школ, детских 
садов, учреждений дополнительного 
образования работает в городе? Сколько 
детей посещают учреждения образова-
ния? Сколько педагогов в них работает? 
Какова их квалификация, возраст? 
Сколько молодых специалистов приш-
ли в систему образования за последнее 
время?

– В Воронеже функционирует 119 
общеобразовательных учреждений 
(пять из них – новостройки), 17 
учреждений дополнительного обра-
зования и 197 учреждений дошколь-
ного образования. Среди детсадов 176 
муниципальных, десять структурных 
подразделений школ и одиннадцать 
негосударственных. Школы посещают 
свыше 97 тысяч учащихся. В первые 
классы в этом учебном году зачислено 
почти 12 тысяч детей, весной окончат 
школу около пяти тысяч подростков. 
В прошлом году первоклассников и 
выпускников было незначительно 
меньше. 

Сегодня в городских школах ра-
ботает более шести тысяч педагогов. 
Из них сорок процентов имеют выс-
шую квалификационную категорию, 

первую – 24 процента. Каждому 
четвёртому учителю Воронежа не 
исполнилось еще и 35 лет. От 35 до 
55 лет – почти три тысячи человек 
и старше 55 лет – более тысячи ше-
стисот педагогов. В этом учебном 
году на работу приняли 155 молодых 
специалистов.

В детских садах воспитываются 
51 с половиной тысяча малышей. 
Педагогических работников – свыше 
четырех тысяч. Более 94 процентов ру-
ководителей и 69 процентов педагогов 
имеют высшее профессиональное об-
разование, с каждым годом эти цифры 
растут. Практически половине из них 
не исполнилось 39 лет, каждому ше-
стому педагогу нет и тридцати. 

– В каких зданиях размещаются 
учреждения образования, какова доля 
новостроек?

– В основном здания строились 
в 50-80-е годы прошлого века. Есть 
школы с деревянными перекрытиями, 
есть новые и современные, которые со-
ответствуют всем требованиям. Наша 
задача параллельно со строительством 
новых школ и детских садов поддер-
живать в надлежащем техническом со-
стоянии за счёт городского бюджета те 
здания, которые функционируют уже 
много лет. Есть среди них и памятники 
архитектуры. Например, здание 28-й 
школы, вечерней школы №11 на улице 
Комиссаржевской, здание Центра раз-

вития творчества детей Ленинского 
района. К ним особые требования, 
особенно при ремонте. Что касается 
детских садов, то в основном они 
размещаются в отдельно стоящих зда-
ниях, построенных по специальным 
проектам. Однако 27 муниципальных 
садов расположены на первых этажах 
жилых домов, практически все они 
находятся в центре города. За послед-
ние четыре года построены 16 зданий, 
одиннадцать прошли через капиталь-
ный ремонт, реконструкцию и возврат 
к первоначальному использованию. 

учиться должны все
– Любовь Анатольевна, как извест-

но, Воронежская область, особенно 
Воронеж, славятся в России развитием 
системы инклюзивного образования. С 
каждым годом в городе увеличивается 
количество образовательных учреж-
дений, где наряду с обычными детьми 
учатся их сверстники с ограниченными 
возможностями здоровья. Обеспечены 
ли такие классы и группы необходимым 

количеством логопедов, психологов, 
тьюторов? Станет ли их больше в сле-
дующем учебном году?

– Законом «Об образовании в РФ» 
предусмотрено, что все дети подлежат 
обучению. С первого сентября 2016 
года введён Федеральный государ-
ственный образовательный стандарт 
(ФГОС) начального общего образо-
вания обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья (ОВЗ). Со-
ответственно те дети, которые раньше 
в силу своих диагнозов и заболеваний 
не учились в школе, теперь должны в 
той или иной степени осваивать об-
разовательную программу с учетом 
рекомендаций специалистов. В том 
числе эти программы могут быть на-
правлены на привитие определенных 
навыков поведения, самообслужи-
вания. 

По данным на декабрь 2017 года, 
209 ребят с ОВЗ посещают 57 обще-
образовательных учреждений Во-
ронежа. Необходимым условием 
приёма таких детей и реализации 
инклюзивной практики является на-
личие в школе специальных условий 
как материально-технических, так 
и кадровых. Обучение школьников 
с ОВЗ должно сопровождаться 
работой специалистов: психологов, 
логопедов, дефектологов. Именно 
они помогают реализовать адапти-
рованные программы. Сейчас на 
все школы города приходится 28 
логопедов, 90 психологов и более 
20 дефектологов. Образовательные 
учреждения испытывают острый не-
достаток в кадрах, имеющих специ-
альное образование. Это системная 
проблема. Специалистов в области 
олигофрено-педагогики, дефектоло-
гии не так много в городе. 

В рамках областной программы 
«Доступная среда» в образовательных 
учреждениях Воронежа создаются 
условия для получения образования 
детьми-инвалидами. За пять лет в 23 
школах оборудованы пандусы, расши-
рены дверные проёмы, смонтированы 
подъёмные механизмы. 

окончание | страница 3

руководитель управления образования и молодёжной политики администрации Воронежа любовь КулаКоВа: 

Школы Воронежа открыты для всех детей

Любовь Кулакова.

Кстати
Ротонда – бывшее здание 
Воронежской областной 
клинической больницы 
1930-х годов, расположен-
ное в транспортном сквере, 
недалеко от пересечения 
улиц Бурденко и транс-
портной. оно разрушено в 
битве за Воронеж во время 
Великой отечественной 
войны. с 7 июля 1942 года 
до освобождения города, 25 
января 1943 года, на месте 
«больничного городка» шли 
ожесточённые бои. В 1965 
году Воронежский горсовет 
принял решение сохранить 
остатки развалин областной 
больницы как памятник 
Великой отечественной 
войны. Рядом с памятником 
установлена мемориальная 
доска.

педсовет  
Сфера образования во все времена является самой обсуж-
даемой. оно и понятно, ведь в ней задействована половина 
населения – детсад, школа, профессиональное образование, 
повышение квалификации. одни учатся, другие преподают. За 
последнее время в системе образования Воронежа произошли 
существенные перемены. но вместе с тем остались и проблемы, 
на решение которых уйдёт не один год. о том, сколько школ и 
детсадов появится в ближайшее время, с какими проблемами 
ежедневно сталкиваются педагоги, ученики, их родители, не-
хватке психологов и дефектологов и многом другом мы решили 
узнать из первых уст. В гостях «Коммуны» – руководитель управ-
ления образования и молодёжной политики администрации Во-
ронежа любовь КулаКоВа.
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ГОсдУМА

Строящуюся школу, экс-
периментальный завод, 
Центр досуга и даже им-
бирные пряники местно-
го производства показа-
ли главе Воронежской 
области Александру 
Гусеву в Новоусманском 
районе в пятницу, 26 
января.

Валерий КазаноВ

«Черёмушки»  
прирастают  
социальными  
объектами

Визит в Новоусманский 
район Александр Гусев начал с 
посещения посёлка Отрадное, 
в котором с 2015 года ведётся 
строительство нового жилого 
микрорайона «Черёмушки». 
Как рассказал генеральный 
директор АО «Домострои-
тельный комбинат» («ДСК») 
Александр Трубецкой, проек-
том предусмотрено строитель-
ство 81 жилого дома со средней 
этажностью от 17 до 25 этажей. 
Микрорайон рассчитан на 35 
тысяч человек.

Параллельно со строи-
тельством жилья возводятся 
объекты социальной инфра-
структуры. Уже сдан детский 
сад на 280 мест, планируется 
строительство поликлиники. 
К сентябрю 2019 года пред-
полагают сдать и общеобра-
зовательную школу на 1224 
ученических места. Проектом 
предусмотрено возведение 
трёх корпусов: учебного, обще-
ственного и спортивного. По-
мимо учебных кабинетов, в 
здании разместятся столовая 
на 420 мест, актовый зал на 495 
мест, школьные мастерские 
– слесарная и столярная, ме-
дицинский блок, спортивные 
залы. В школу придут дети из 
Отрадного и из соседних сёл 
Александровки и Богатого.

– Школа современная, по-
этому хотелось бы, чтобы ее 
наполненность была высокой. 
Правильно, что параллельно 
с жильём строятся объекты 
социальной инфраструктуры. 
Кроме того, важно не пре-
вращать застройку в унылый 
спальный район. Должно быть 
квартальное общественное 
пространство – небольшие 
скверики, где люди могли бы 
гулять и общаться, – отметил 

Александр Гусев ,  ознако-
мившись с новостройкой, где 
вовсю идёт монтаж фасада и 
скоро рабочие приступят к 
отделочным работам.

Промышленные опоры 
для экономики

В селе Новая Усмань Алек-
сандр Гусев посетил ООО 
«Воронежский эксперимен-
тальный завод». Генеральный 
директор Александр Корнев 
рассказал, что завод специа-
лизируется на производстве 
комплексных трансформа-
торных подстанций, электро-
щитового высоковольтного и 
низковольтного оборудования, 
блочно-модульных зданий и 
металлоконструкций различ-
ной сложности. Специалисты 
предприятия проводят пуско-
наладочные работы и лабо-
раторные испытания, а также 
электромонтажные работы 
любой сложности (до 110 кВ). 
Произведённую здесь про-
дукцию используют в восьми 
российских регионах, включая 
Воронежскую область.

Для расширения произ-
водственных мощностей и 
повышения качества и конку-
рентоспособности выпускае-
мой продукции предприятие 
увеличило производственные 
площади: завершено строи-
тельство нового просторного 
производственно-складского 
комплекса, оснащённого со-
временным технологическим 

оборудованием. Это позво-
лило увеличить складской 
запас готовой продукции и 
комплектующих, тем самым 
удалось сократить сроки из-
готовления и поставки как 
типовых изделий и конструк-
ций, так и спроектированных 
по индивидуальным заказам 
клиентов.

Следующий адрес – конди-
терский комбинат 
«Сажинский», на 
к о т о р о м  в ы п у -
скают продукцию 
любой сложности, 
вплоть до эксклю-
зивной. Предприя-
тию более двадцати 
лет. Сегодня здесь 
ведутся работы по установке 
высокотехнологичного обо-
рудования. Александру Гусеву 
показали процесс выпуска 
пряников и сушек, а также 
продемонстрировали готовые 
изделия с элементами худо-
жественной росписи. Пред-
приятие изготавливает более 
150 наименований продукции 
и поставляет в разные регионы 
России, а также в страны ближ-
него и дальнего зарубежья. 
Современное оборудование 
обеспечивает полный контроль 
качества – как сырья на входе, 
так и готовой продукции.

Генеральный директор Сер-
гей Сажин рассказал о таком 
факте: ко Дню города Вороне-
жа выпекли пряник 3,2 метра 
в диаметре и весом более 300 
килограммов.

– Теперь планируем сделать 
самый сложный в мире пря-
ник – семь метров в диаметре. 
Сложность в том, что гигант-
ские пряники обычно делают 
квадратными, а мы сделаем 
круглый, – поделился планами 
генеральный директор.

Также предприятие плани-
рует выпускать праздничные 
пряники к 23 Февраля, 8 Мар-

та, 9 Мая. Они будут покрыты 
цветной глазурью и напо-
минать открытки. Александр 
Гусев предложил сюжет для 
пряника-гиганта – 100-летие 
ВГУ.

Важно расставить 
приоритеты

Александр Гусев также 
побывал в межпоселенче-
ском Центре досуга в Но-
вой Усмани. В учреждении 
функционируют 25 клубных 
формирований, которые во-
влекают в свой круг более 
четырехсот детей и взрослых. 
Центр досуга расположен в 
двухэтажном здании, рекон-
струированном в 2014 году. 
Государственную экспертизу 
проходит проектно-сметная 

документация по второму эта-
пу реконструкции здания.

Глава региона отметил, что 
проблемы социальной инфра-
структуры присутствуют во 
всех районах, и необходимо 
правильно расставить приори-
теты.

– Важно не какие-то разо-
вые просьбы получать и, соот-
ветственно, на них реагировать. 

У нас должен быть 
перспективный план 
развития социаль-
ной инфраструктуры 
районов. На самом 
деле он есть, но его 
нужно постоянно ак-
туализировать. Нуж-
но просто расставить 

приоритеты: что в районе уже 
имеется, а в какой социаль-
ной сфере наиболее сложное 
положение. И, собственно, с 
этого начинать, – подчеркнул 
Александр Гусев.

Завершилась рабочая по-
ездка совещанием в районной 
администрации. Разговор шёл 
о дальнейшем социально-
экономическом развитии рай-
она. Александр Гусев встре-
тился с исполняющим обязан-
ности главы района Дмитрием 
Масловым.

Перспектива –  
у малого и среднего  
предпринимательства

Подводя итог рабочей по-
ездки, глава региона остано-

вился на перспективных точках 
роста местной экономики.

– Нужно заниматься эко-
номикой района и ростом 
собственной доходной базы. 
В сельском хозяйстве в ча-
сти растениеводства какие-то 
элементы уже исчерпаны, в 
животноводстве активно в 
этом направлении движемся. 
Конечно, важно для сельских 
районов развивать перера-
ботку сельхозпродукции и 
небольшие промышленные 
предприятия. Собственно, это 
база, на которой Новоусман-
ский район может развиваться. 
И есть важный момент, кото-
рый необходимо учитывать 
руководству района: земли 
сельхозназначения должны 
крайне редко переводиться 
под строительство жилья, – от-
метил Александр Гусев.

При этом он добавил, что 
район добился определённых 
успехов, и самое главное – есть 
перспектива.

– Помогает близкое располо-
жение к Воронежу, достаточное 
количество трудовых ресурсов, 
и мы видим, что начинает раз-
виваться здесь малый и сред-
ний бизнес. Это очень важно, 
это ключевая точка для роста 
экономики района, потому что 
для строительства крупных 
предприятий есть специально 
отведенные площадки, а район 
должен развиваться за счет 
малого и среднего предпри-
нимательства, – подчеркнул 
глава региона.

Для местной экономики нашли 
ключевые точки роста
Время перемен | Новоусманский район добился успехов в развитии, а главное – у него есть перспектива, –  
считает глава региона Александр Гусев

Александр Гусев: «Нужно просто рас-
ставить приоритеты: что в районе 

уже имеется, а в какой социальной сфере 
наиболее сложное положение».

Общая площадь возводимой школы составляет  
21 тысячу квадратных метров.

Параллельно со строительством жилья идёт  
и развитие социальной инфраструктуры.

Валерий ВалентиноВ

«Действительно запустить 
социальные лифты»

Александр Гусев отметил, что тема 
взаимодействия с молодёжью очень 
актуальна. Именно с ней страна свя-
зывает изменения в будущем. 

– Наша с вами задача в течение 
срока полномочий – я уже теперь 
обращаюсь к новому составу Мо-
лодёжного правительства, чтобы 
мы всё-таки больше занимались 
практическими делами, а не просто 
позиционировали себя как некую 
структуру или концепцию, за кото-
рую нужно отчитываться. Важно, 
чтобы мы перешли к правильным 
практическим делам, а они у нас 
есть, – сказал глава региона. – Они 
помогают, прежде всего, вам услы-
шать друг друга, и нам вас слышать 
уже в таком концентрированном 
виде. В общем, у нас есть площадка 
для взаимного общения. Но хотелось 
бы развиваться, не ограничиваться 
состоявшимися мероприятиями. 
Важно найти новые формы взаимо-
действия и действительно запустить 
социальные лифты, которые помогут 
молодёжи реализовать себя.

Александр Гусев также подчер-
кнул, что именно молодые люди 
сегодня определяют, по какому 
пути пойдет развитие Воронежской 
области. Молодёжь – это важный 
субъект социальных перемен. В 
целом у студенчества достаточно 
сил и знаний, чтобы взять на себя 
решение многих проблем, но нужно 

ещё проявить жизненную активную 
позицию. 

– Вы ключевое звено, которое 
должно по большому счёту даже не 
где-то там, в будущем, реализовывать 
свои возможности и задачи, а сейчас 
определить, куда мы вместе будем 
двигаться, – напутствовал молодых 
людей Александр Гусев.

При этом глава региона заверил их, 
что открыт для общения и готов вы-
слушать предложения и новые, пусть 
даже неожиданные, идеи.

– Если почувствуете, что мы свер-
нули не в ту сторону или, наоборот, у 
вас есть какая-то идея, которая ещё 
не родилась в умах руководителей 
областного уровня, пожалуйста, при-
ходите, мы вас ждём и, безусловно, 
будем реагировать, – заверил Алек-
сандр Гусев. 

Учить проектному  
мышлению с юных лет

После этого участники расши-
ренного заседания обсудили итоги 
деятельности четвёртого состава и 
перспективы реализации государ-
ственной молодёжной политики на 
территории региона. 

Одно из важных направлений – 
поддержка молодёжных проектов. 
В 2017 году на конкурс премий 
Молодёжного правительства был 
подан 121 проект, 40 из них получили 
поддержку. Авторам вручили денеж-
ные премии в размере от 20 до 100 
тысяч рублей. Также в прошлом году 
продолжена практика проведения 
конвейера молодёжных проектов в 

рамках областного молодёжного об-
разовательного проекта «Молгород». 
Авторы 14 лучших проектов получи-
ли премии в размере от 20 до 40 тысяч 
рублей и поучаствовали в образова-
тельной программе. В Молодёжном 
правительстве считают, что проект-
ное мышление нужно формировать 
ещё со школьной скамьи, поэтому 
организовали конкурс социальных 
проектов и для участников от 14 до 
18 лет.

Дублёр губернатора Кристина 
Акимова на этой должности с апреля 
2015 года. Планирует доработать до 
конца полномочий (срок истекает 
только в следующем году). Она 
рассказала журналистам о своём 
проекте «Здоровый лес». Выбрала 
Кристина эту тему не случайно: она 
лесовод, окончила Воронежский 
государственный лесотехнический 
университет.

– Весной и осенью сажаем лес, 
восстанавливаем площади, которые 

повреждены во время пожара в 2010 
году, и приглашаем всех воронежцев 
в этом участвовать. Наше движение 
– не игра в политику, мы просто 
инициативные граждане, которые 
используют свои силы и резервы на 
то, чтобы улучшить жизнь тех, кто 
живёт рядом, – говорит Кристина 
Акимова.

Будучи дублёром руководителя 
Управления лесного хозяйства об-
ласти, девушка зарекомендовала себя 

как хороший, грамотный специалист. 
С марта прошлого года Кристина тру-
дится в этом Управлении, занимается 
любимым делом.

Уходящий состав правительства 
порекомендовал новым его участ-
никам сосредоточить внимание на 
профильных проектах, посвященных 
промышленности, сельскому хозяй-
ству, экономике, сфере ЖКХ.

Успешно пройти путь  
от «коллег» до «друзей»

После коротких отчётов ребята 
задали вопросы Александру Гу-
севу. Обсудили с главой региона, 
как студентам совмещать учёбу и 
подработку, темы волонтёрства, 
будущего трудоустройства молодых 
специалистов, создания социальной 
инфраструктуры на селе. Александр 
Гусев ответил на вопросы, а также дал 
соответствующие поручения руко-
водителю областного департамента 
образования, науки и молодёжной 
политики Олегу Мосолову.

– Надеюсь, что в результате со-
вместной работы к казённому слову 
«коллеги» сможем в скором времени 
добавить слово «друзья». И встретив-
шись в следующий раз, расскажите 
о новых проектах, которые помогут 
в развитии Воронежской области, – 
сказал Александр Гусев и пожелал 
ребятам удачи в работе.

Выбор будущего – за молодёжью
общество | Александр Гусев призвал членов Молодёжного правительства региона к практическим делам, к развитию

К слоВу
Молодёжное правительство Воронежской области – консультативно-
совещательный орган при губернаторе, функционирующий на обществен-
ных началах с 2009 года. Оно успешно реализует проекты «Федеральный 
студенческий турнир трёх наук», «Здоровый лес», Международный моло-
дёжный фестиваль короткометражного кино и анимации «Новый горизонт», 
«Занимательная наука от CreativeScience», «Онко сТОП», молодежные 
образовательные проекты «Помоги мне» и «Школа права», молодёжное 
движение доноров Воронежа «Качели». Авторы неоднократно становились 
победителями всероссийских конкурсов.

В Молодёжном правительстве Воронежской области начал 
работу новый, пятый по счёту, состав. В него вошли 36 человек, 
которые займут дублёрские должности руководителей депар-
таментов, аппарата правительства. С новичками и представи-
телями предыдущего состава в четверг, 25 января, встретился 
глава региона Александр Гусев. 

В расширенном заседании Молодёжного парламента приняли участие 
представители четвёртого и вновь избранного пятого состава.

Валентин ПетроВ

Пожалуй, самое важное известие: депутаты рекомендовали 
принять во втором чтении поправки в Федеральный закон «Об 
организации предоставления государственных и муниципальных 
услуг», согласно которым Многофункциональные центры по 
предоставлению государственных и муниципальных услуг вскоре 
смогут осуществлять приём денежных средств от заявителей. 
Этот вопрос очень важен для жителей небольших населённых 
пунктов, которые подчас вынуждены тратить много времени и 
сил, чтобы добраться в районные центры до ближайшего отде-
ления Сбербанка, чтобы оплатить какую-либо госпошлину при 
получении тех или иных услуг.

– Теперь же все эти проблемы снимаются, и МФЦ действи-
тельно будет работать по принципу «одного окна», – так про-
комментировал законопроект депутат Андрей Марков. – Таким 
образом, МФЦ становится ближе к простым потребителям го-
сударственных и муниципальных услуг, что самым позитивным 
образом влияет на отношение людей к органам власти. 

Этой же благородной цели служит и законопроект о внесе-
нии поправок в Законы «О защите конкуренции» и «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в РФ», 
которые предусматривают внесение информации о плановых 
и внеплановых проверках деятельности органов местного са-
моуправления и должностных лиц местного самоуправления 
в соответствующий реестр проверок. Депутаты на заседании 
Комитета единогласно рекомендовали эти поправки к принятию 
уже во втором чтении. 

Получить услуги  
государства  
станет проще
Состоялось очередное заседание Комитета Госу-
дарственной Думы по федеративному устройству и 
вопросам местного самоуправления.

ПедсОВеТ

анастасия Воронина

Всего в столицу съехалось около ста школьников со всей 
страны. Ребята представляли свои работы, обменивались опытом, 
давали интервью центральным каналам Российского телевидения 
и получали заслуженные награды из рук первого заместителя 
председателя Комитета СФ по науке, образованию и культуре 
Лилии Гумеровой. 

Конкурс начался 1 сентября 2017 года на портале «Одаренные 
дети» (globaltalents.ru). Тему объявил Президент РФ Владимир 
Путин. Глава государства предложил ребятам подумать о том, 
какой они видят Россию на рубеже 2040–2050 годов. Всего на 
конкурс было прислано 2500 эссе, из них 115 члены жюри при-
знали лучшими! 

Среди профессий будущего ребята назвали сити-фермеров, 
молекулярных диетологов, модераторов снов, специалистов по 
роботоэтике. Школа, по их мнению, должна превратиться в школу 
радости с предметами – экологическая этика, образовательные 
путешествия, человеколюбие, талантика. В Дружбограде они 
предлагают знакомить всех с культурой и традициями разных 
народов для укрепления взаимопонимания. Работы пронизаны 
позитивным созидательным мышлением, верой в будущее страны 
и готовностью его строить, пониманием важности культурного 
развития, образования и сохранения традиций. Вместе с диплома-
ми и памятными сувенирами ребята получили изданный сборник 
лучших сочинений.

В ближайшее время на портале организуют серию бесплатных 
мастер-классов, вебинаров, онлайн-конференций, целью которых 
будет дальнейшее развитие способностей школьников – обучение 
ораторскому искусству, мастерству презентаций, навыкам созда-
ния художественного текста.

Устремлённые в завтра
Ирина Анисимова, Софья Гребенщикова, Алена  
Завьялова, Ульяна Ивлева и Диана Березуцкая из 
Воронежской области стали победителями прези-
дентского конкурса сочинений «Россия, устремлён-
ная в будущее». 

В ближайшее время студенты педвузов получат 
право вести школьные кружки и секции. 

тамара ГашимоВа

Такое решение приняли в Министерстве образования и науки 
Российской Федерации. Пока же в профессиональный стандарт 
педагога дополнительного образования вносятся необходимые 
изменения. Предполагается, что уже с нового учебного года 
студенты третьего курса смогут быть руководителями кружков 
и секций. 

Насколько это необходимо? И разве сейчас студенты не могут 
вести кружковую работу?

– Существующую в стране систему дополнительного образо-
вания нельзя считать окончательно сформированной, – коммен-
тирует ситуацию проректор по учебной работе Воронежского 
государственного педагогического университета Наталья Со-
колова. – Её активное развитие и совершенствование связано с 
педагогизацией свободного времени детей, предоставлением им 
возможности развивать свои интересы и способности, общаться, 
участвовать в социально ценных видах деятельности. Это по-
зволит решить целый ряд проблем современного Детства. Для 
пополнения кадрового ресурса региона в университете открыты 
профили подготовки «Психология и педагогика дополнительного 
образования», «Дополнительное образование (техническое и 
художественно-эстетическое)», «Физическая культура, дополни-
тельное образование». Опыт ведения кружковой работы студенты 
вуза получают во время педагогической практики по основам во-
жатской деятельности, организуя работу кружков различного про-
филя в детских оздоровительных учреждениях. Подобное право 
они получают после освоения соответствующего учебного курса, 
разработанного Московским педагогическим государственным 
университетом и рекомендованного для массового использования 
Министерством образования и науки РФ. 

Победители конкурса «Россия, устремлённая в будущее».

Доверят вчерашним 
школьникам
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Сергей Дорохов

Реконструкция этого важнейшего 
сражения для частично оккупирован-
ного Воронежа и его жителей выглядела 
более чем реалистичной. Точно так же, 
как и 75 лет назад, «атака» на оборони-
тельные рубежи немецких, венгерских 
и итальянских войск началась внезапно. 
Бойцы Красной Армии обрушились на 
врага, засевшего в глухой обороне. «На-
ших» громкими «Ура!» и «Победа будет 
за нами!» поддерживали воронежцы, 
пришедшие на реконструкцию. Многие 
из них привели с собой маленьких детей, 
которые внимательно следили за боем. 
С неподдельным интересом они рас-
сматривали ППШ и пистолет-пулемет 
МП-40, винтовки Мосина и «Маузер», 
противотанковые орудия, бронеавтомо-
били, миномёты и пулемёты.

Как и в прошлом году, в нынешней 
«битве» был повторён бессмертный 
подвиг Александра Матросова, на-
всегда ставший символом храбрости 
и мужества советских воинов. Среди 
участников реконструкции можно было 
повстречать и девушек в роли фрон-
товых медсестёр, разведчиц, мирных 
жительниц фронтового города.

– Шестой раз подряд вместе со 
своими земляками участвую в «бою» за 
освобождение Воронеже, – поделилась 
Лариса Стеценко из клуба «Отечество». 
С её плеча свисала сумка-укладка с 

красным крестом. – Оружие в руках 
мне держать не приходится, я «спасаю» 
раненых бойцов…

Строчили пулемёты, свистели мины, 
не умолкали выстрелы винтовок и ав-
томатов. «Битва» была в самом разгаре. 
«Немцы» ринулись в контратаку, но 
«наши» упорно сдерживали яростный 
напор «врага». Точку в постановочном 
сражении поставила легендарная «ка-
тюша» – визитная карточка реконструк-
ции. Под нескончаемые огненные залпы 
грозного оружия с нежным женским 
именем, бойцы Красной Армии пошли 
в наступление и подавили противника. 
Вот она – долгожданная Победа!

– Эта юбилейная реконструкция 
стала знаковой для меня, ведь я впер-
вые принимаю в ней участие, – рас-
сказал член военно-патриотического 
клуба «Патриоты» Иван Горбатенко. 
В этом «сражении» он был советским 
пулемётчиком на бронемашине. – Мы 
ещё и ещё раз напоминаем молодёжи 
о том, что много лет назад была такая 
война – Великая Отечественная. И что 
за Победу советского народа были от-
даны миллионы жизней.

После реконструкции её участников 
наградили почётными грамотами и 
медалями. А затем сотни зрителей, к 
их радости, допустили на поле «сраже-
ния». Туда, где в воздухе всё ещё витал 
запах пороха, снег почернел и местами  
была видна обожжённая земля.
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Шли бойцы в январскую атаку...
репортаж |  В Воронеже, на набережной водохранилища, 28 января прошла X военно-историческая реконструкция,  
посвящённая 75-летию освобождения столицы Черноземья 

Только что завершилось «сражение» – красное знамя торжественно развевается в воздухе.
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Стратегия защиты  
принесла результат 
Два года назад в медико-санитарной части №33 было открыто 
отделение профпатологии. Главной задачей для него стало 
расширение объёма и совершенствование качества помощи для 
работников с особо опасными и вредными условиями труда, 
прежде всего Нововоронежской АЭС. 

Новая доктрина, разработанная Федеральным медико-
биологическим агентством, предполагала персонифи-
цированный подход буквально к каждому работнику 
опасного производства. В соответствии с ней коллектив 
МСЧ №33 пересмотрел принципы оказания медпомощи. 
Два года работы показали, что избранное направление 
дало хорошие результаты. Несмотря на прогрессивно 
продолжающееся старение населения Нововоронежа, 
смертность его в 2017 году составила всего 12,4 на тысячу 
населения, из них трудоспособного возраста – 4,6, в том 
числе от болезней системы кровообращения – 598,0 на 
100 тысяч, в том числе трудоспособного возраста – 179,0. 
Результаты – ниже показателей и по Воронежской об-
ласти, и стране в целом. 

Крылатые помощники 
В 2017 году из Россошанской районной больницы в лечебные 
медучреждения Воронежа было доставлено около трёх десятков 
пациентов.

Благодаря санитарной авиации их жизни спасены. 
Однако в непогоду крылатые помощники чаще всего 
оказывались бессильны и не могли приземлиться на зем-
ляную площадку. Теперь ситуация изменилась: на терри-
тории больничного комплекса реконструирована взлётно-
посадочная площадка размером 11 на 18 метров. Жёлтым 
кругом, издалека видимым в любую погоду, обозначена 
зона посадки вертолёта, заасфальтирован и подъезд для 
машин «скорой помощи». Теперь врачи Центра медицины 
катастроф при любой погоде могут вылетать в Россошь. 

Лечение становится доступнее 
Ежегодно в России регистрируется более полумиллиона 
новых пациентов с онкологическими диагнозами. Почти 30 
процентов из них погибают в течение года с момента выявления 
заболевания. 

В Воронежской области уровень смертности 183 случая 
на 100 тысяч населения. Однако шансы победить болезнь 
при современных методах лечения есть. Принципиально 
важной в этих случаях остаётся финансовая возможность 
начать лечение в кратчайшие сроки, поскольку оно в 
онкологии является весьма затратным. О повышении до-
ступности лечения шла речь на семинаре, который прошёл 
в Воронеже. С представителями воронежского бизнеса 
встретились ведущие эксперты медицинской и страховой 
отраслей из столицы. Среди них Дмитрий Борисов, руко-
водитель отдела международных научных связей Центра 
онкологии им.Блохина Минздрава РФ, Антон Кушнер, 
генеральный директор Международного психологиче-
ского центра, другие ведущие специалисты по развитию 
программ добровольного медицинского страхования, 
которые позволяют пройти лечение в ведущих клиниках 
России и мира. 

Взаимовыгодное сотрудничество 
Администрация Бобровского муниципального района и её глава 
Анатолий Балбеков не жалеют средств на новое оборудование 
для медучреждений района и на создание хороших жилищных 
условий для медиков. 

Руководитель понимает: чем больше он заботится 
о медиках, тем больше усилий прилагают они для со-
хранения здоровья земляков. В 2017 году медработники 
получили ключи от 14 квартир, в отделениях районной 
больницы прошёл ремонт, в пользование РБ переданы два 
полностью оборудованных реанимобиля Mercedes-Benz 
Sprinter Classic и комплекс оборудования для проведе-
ния малотравматичных высокоточных эндоскопических 
операций. В прошлом году на нем проведено почти 500 
вмешательств, при которых повреждения органов и тка-
ней минимальны, а пациенты почти не чувствуют боли. 
В больнице поставлено на поток эндопротезирование 
коленных и тазобедренных суставов, за прошлый год про-
ведено пять десятков операций. Зная о том, как районная 
власть заботится о медиках и какие им создают условия 
для совершенствования профессионального мастерства, 
на работу в больницу приезжают уже высококвалифи-
цированные врачи. Недавно сюда приехали сосудистый 
хирург и нейрохирург: для районной больницы это боль-
шая редкость. 

Лекции тоже приносят пользу 
В Хохольском районе смертность в трудоспособном возрасте в 
2017 году составила 520 на 100 тысяч населения, в то время как 
ещё два года назад она была 567.

Снижение тревожного показателя произошло за счёт 
активного участия жителей в профилактических меро-
приятиях и диспансеризации взрослого населения. Лекции 
по здоровому образу жизни, мастер-классы по оказанию 
первой доврачебной помощи, выездные осмотры и прове-
дение обследований сотрудников предприятий специали-
стами областного диагностического центра вызывают всё 
больший интерес у хохольцев. На шести таких массовых 
общениях жителей района с врачами, проведённых в про-
шлом году в рамках проекта «Живи долго!», побывало 
восемь тысяч человек. 

Когда обновляется больница 
В последние годы больших подвижек в численности населения 
Острогожского района не отмечается, тем не менее руководство 
здравоохранением не может допустить того, чтобы доступность 
медицинской помощи ограничивалась. 

Поэтому за здоровьем населения наблюдают 116 врачей 
и 512 средних медработников. В прошлом году на работу 
в район прибыли ещё несколько выпускников Воронеж-
ского медуниверситета: хирург, инфекционист, дерма-
товенеролог, стоматолог, врач общей практики. Четверо 
продолжают обучение в ординатуре. Пополнение на этом 
не остановится, потому что по целевому направлению в 
ВГМУ обучаются ещё 20 студентов, а по областному за-
казу – шестеро. 

Укрепляется материально-техническая база: сдан в 
эксплуатацию ФАП в селе Победа и патологоанатоми-
ческий корпус в районной больнице, отремонтированы 
педиатрическое отделение и оперблок хирургического 
отделения. Обновился автопарк «скорой помощи»: полу-
чен автомобиль класса «А» и два автомобиля класса «В», 
оснащённые дефибриллятором, электрокардиографом, 
пульсоксиметром. 

Скользим и падаем
Из-за неблагоприятных погодных условий травматизм 
пешеходов вырос.

На прошлой неделе в медучреждения Воронежа с 
травмами различного характера обратились более двух 
тысяч человек. Из-за неблагоприятных погодных условий 
травмировались 376 человек, из них госпитализировано 43 
человека. В районные больницы за медпомощью обрати-
лись 837 человек. Из них в связи с травмами, полученными 
по причине неблагоприятных погодных условий, – 203 
человека, госпитализировано 23 человека.

Сообщения подготовили Борис Ваулин,  
наталья СтолпоВСкая.

В ней приняли участие более двухсот человек из патриотических клубов  
Воронежской области, а также других регионов, которые представили решающую битву 
советских войск с немецко-фашистскими захватчиками за областной центр.
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В Воронеже совместно с 
департаментом образования, 
науки и молодёжной политики 
Воронежской области на про-
тяжении двух лет проводилась 
работа по открытию ресурсных 
классов для освоения адаптиро-
ванной общеобразовательной 
программы, социальной адап-
тации и коррекции нарушений 
поведения, коммуникации и 
речи у детей с расстройствами 
аутистического спектра (РАС) 
и другими нарушениями мен-
тальной сферы. Они созданы 
в восьми школах и гимназии 
имени Андрея Платонова. 

Детские сады, где также вос-
питываются дети с ОВЗ, специ-
альными кадрами полностью 
обеспечены. Если говорить о 
взаимоотношении таких ребят 
со сверстниками и родителей 
друг с другом, то здесь не воз-
никает проблем. Например, в 
детском саду комбинирован-
ного вида №33 для детей с 
нарушением слуха и детей с со-
хранным слухом накоплен пре-
красный опыт такого общения. 
Они ходят в общие группы. 
Малыши с РАС сначала обуча-
ются отдельно. При наличии 
положительной динамики их 
постепенно переводят в обыч-
ные группы и классы. 

От второй смены  
к пятидневке

– Любовь Анатольевна, в 
последнее время на федераль-
ном и областном уровнях много 
говорят о переходе школ на учебу 
в одну смену. Насколько эта про-
блема актуальна для Воронежа? 
Сколько школ и детских садов 
будет ещё построено и в каких 
микрорайонах?

– Сегодня половина школ 
Воронежа работает в две сме-
ны. Это проблема не одного 
дня, решить её за год-два в 
условиях города-миллионника 
невозможно. Тем не менее в 
соответствии с федеральной 
программой «Содействие соз-
данию в субъектах Российской 
Федерации (исходя из прогно-
зируемой потребности) новых 
мест в общеобразовательных 
организациях» до 2025 года 
мы должны справиться с такой 
задачей. Работа уже ведётся. 
Во-первых, на протяжении 
трёх лет ежегодно в городе 
открываются новые школы. 
Появляются они в районах 
новостроек. В этом году сданы 
в эксплуатацию сразу два объек-
та — школа №102 на 1224 места 
и пристройка к школе №54 на 
370 мест. Продолжается строи-
тельство школы на 1224 места в 
микрорайоне Шилово, сдать её 
планируется к сентябрю 2018 
года. Начато строительство 
такого же по количеству мест 
общеобразовательного учреж-
дения в микрорайоне «Озерки» 
на улице Ильюшина. В 2019 
году начнется возведение при-
стройки к школе в микрорайоне 
Подгорное. Там же зарезервиро-
ван участок для строительства 
детского сада в 2020 году.

Во-вторых, вводятся новые 
места в уже работающих шко-
лах. Так, в 2016 году за счёт 
пустовавших ранее или не ра-
ционально использовавшихся 
помещений в пяти школах, двух 
гимназиях, лицее было введено 
1682 дополнительных места 
и теперь они работают в одну 
смену. В 2017 году в программе 
участвовали пять школ, гимна-
зия имени Ивана Бунина, там 
ввели 1212 мест. Это равносиль-
но строительству двух больших 
школ, но в десятки раз менее 
затратно. Средства идут на ка-
питальный ремонт, в том числе 
замену систем водо- и тепло-
снабжения, оконных и дверных 
блоков. Часть образовательных 
учреждений, проанализировав 
занятость и эффективность ис-
пользования помещений, сокра-
тила число учеников во второй 
смене. Это удалось осуществить 
в семи школах и гимназии име-
ни Басова. В последней работа 
продолжилась в 2017 году, так 
же как и в школе №97, гимназии 
УВК №1. 

Детских садов в городе стро-
ится больше – два в 2016 году, 
столько же в 2017 году. В на-
ступившем году откроется 
детский сад на 220 мест № 190 
в жилом массиве «Олимпий-
ский». Начнётся строительство 
ещё четырёх новых объектов 
с вводом в строй в 2019-2020 
годах. Это детские сады по сто 
мест на Краснознаменной и  
9 Января, на 280 мест в микро-
районе «Олимпийский», на 220 
мест по улице Артамонова. 

– Кстати, как обстоят дела с 
очерёдностью в детские сады?

– В нашем городе дети от 
трёх до семи лет дошкольным 
образованием обеспечены, 
причём на желаемую дату за-
числения. Чего нельзя сказать 
о малышах от полутора до 
трёх лет. Поэтому при проек-
тировании новых зданий мы 
просим учитывать потребность 
в ясельных группах. Во всех но-
вых детсадах ясли есть. Кроме 
этого, в Воронеже сохранились 
и полноценно работают четыре 
сада для детей раннего возрас-
та, то есть до трёх лет. В очере-
ди записаны 18 тысяч детей до 
трёх лет. Но не всем им нужен 
детсад к этому возрасту. Роди-
тели привыкли записывать сво-
их чад в очередь сразу после их 
рождения. В яслях нуждается 
лишь половина из них. 

– Еще одна больная тема – 
пятидневка. Готовы ли школы 
Воронежа отказаться от учебы 
в субботу? Не приведет ли это 
к увеличению нагрузки как на 
школьника, так и на учителя?

– Решение о переходе на 
пятидневную или шестиднев-
ную учебную неделю каждая 
образовательная организация 
принимает самостоятельно 
при участии Совета школы, 
педагогического, ученического 
советов, родительского комите-
та, а также с учётом специфики 
основной образовательной про-
граммы, объёма учебного плана 
и проектной мощности здания. 
Есть учреждения, в которых 
нельзя уйти на пятидневку из-за 

их переполненности и работы в 
две смены. Там просто не хвата-
ет помещений для того, чтобы 
разместить все классы. Взять, 
например, первую школу. В 
ней сегодня 1826 учеников, а по 
проекту должно быть в два раза 
меньше. Здесь, как ни крути, 
освободить субботу от занятий 
не удастся. Тем не менее в горо-
де 15 школ уже перешли на пя-
тидневку полностью, с первого 
по одиннадцатый классы, а сто 
одна школа – частично, с перво-
го по четвёртый классы. 

Кружки – на продлёнке
– Любовь Анатольевна, в 

городских школах большой по-
пулярностью пользуются группы 
продлённого дня. Но попасть 
туда довольно проблематично 
из-за их переполненности. По 
какому принципу построена их 
работа? Во сколько обходит-
ся родителям пребывание их 
ребёнка в ГПД? Везде ли уда-
лось создать спальные места, 
игровые зоны, как того требует 
СанПиН?

– По Закону «Об образова-
нии в Российской Федерации» 
открытие и работа продлёнки 
— это право, но не обязанность 
школы. В первую очередь, ис-
ходят из наличия свободных 
помещений. В основном в ГПД 
принимают остро нуждающих-
ся в такой услуге. Режим их 
работы регламентируется нор-
мами СанПиН от 29 декабря 
2010 года. Согласно решению 
Воронежской городской Думы 
воспитанники ГПД питаются 
в обед бесплатно, полдник 
оплачивают родители. Что 
касается спальных мест для 
первоклассников, то в ряде 
школ они есть, в других же 
создать их невозможно по объ-
ективным причинам. На прод-
лёнке дети имеют возможность 
заниматься дополнительным 
образованием.

Параллельно негосудар-
ственные образовательные 
учреждения открывают в шко-
лах частные продлёнки в арен-
дованных ими помещениях. 
Оплата там колеблется от 5500 
до 7500 рублей в месяц. 

– В этом учебном году, по 
словам министра Ольги Васи-
льевой, в каждой школе должны 
были открыться минимум пять 
бесплатных кружков: литера-
турный, научно-технический, 
спортивный, музыкальный и, 
конечно, шахматы. Все ли учеб-
ные заведения в Воронеже могут 
найти свободные классы для 
подобных занятий? Каково соот-
ношение платных и бесплатных 
кружков и секций? Кто их ведет: 
учителя или привлеченные со 
стороны специалисты?

– В общеобразовательных 
учреждениях города на бес-
платной основе функциониру-
ют свыше трёх тысяч кружков и 
спортивных секций. Школами 
организовано более двух с 
половиной тысяч кружков 
и секций, около четырехсот 
– учреждениями дополни-
тельного образования, почти 
триста – детско-юношескими 

спортивными школами. Заня-
тия проводят педагоги обще-
образовательных учреждений, 
педагоги дополнительного 
образования учреждений до-
полнительного образования и 
детско-юношеских спортивных 
школ. Самые популярные на-
правления: спортивные, тан-
цевальные, художественного 
творчества, хоровые. Менее 
развито научно-техническое 
творчество — не хватает со-
ответствующей базы и обо-
рудования. С шахматными 
кружками другая проблема 
– отсутствие квалифицирован-
ных кадров, которые были бы 
готовы прийти в школы. 

Также на базе общеобразова-
тельных учреждений работают 
68 кружков на платной основе, 
что составляет два процента от 
общего количества кружков и 
секций.

– Несколько лет назад в 
учебном расписании появились 
три урока физкультуры. Все ли 
школы города сегодня имеют 
оборудованные спортзалы и 
спортивные площадки для про-
ведения полноценных занятий?

– Раньше наблюдалась 
определённая напряженность. 
Но школы нашли резервы — 
появились залы ритмики, ча-
стично используются актовые 
залы для занятий гимнастикой 
в начальных классах. Есть 
многочисленные программы 
по строительству школьных 
спортивных сооружений, в том 
числе спортивных площадок и 
стадионов. Благодаря им часть 
объектов удалось обновить. На 
этот год мы также подали боль-
шую заявку на реконструкцию 
стадионов и спортивных пло-
щадок. 

Где найти деньги  
на психолога?

– В школах страны уча-
стились случаи агрессии среди 
учеников. Направлена она как на 
учителей, так и на сверстников. 
Как вы считаете, Любовь Ана-
тольевна, спасёт ли положение 
возвращение в школы психоло-
гов? Сколько их работает в шко-
лах Воронежа? Сколько должно 
быть по нормативам? Какое ко-
личество школьных психологов 
трудилось там до перехода на 
нормативно-подушевое финан-
сирование системы образования 
РФ?

– В школах города, как уже 
сказано, в настоящее время 
работают 90 психологов. Как 
таковых нормативов по их 
количеству нет. Штатное рас-
писание утверждает директор 
образовательного учреждения, 
исходя из имеющегося фонда 
оплаты труда. Если фонд по-
зволяет ему приглашать на 
работу социального педагога, 
тьюторов, педагогов дополни-
тельного образования, то он в 
праве это сделать. В малень-
кой школе при небольшом 
количестве учеников объём 
нормативно-подушевого фи-
нансирования не позволит 
ввести никаких дополнитель-
ных ставок, кроме учительских. 

Всё зависит от количества 
учеников. Есть школы, где 
необходимо было бы ввести 
три ставки психологов, но нет 
возможности с точки зрения 
экономической.

– Деньги деньгами, но с 
агрессией что делать? Может, 
есть другие варианты решения 
вопроса оплаты труда психо-
логов?

– Психолог, конечно, может 
нивелировать агрессивность в 
индивидуальной работе с ре-
бёнком. Но всё-таки за воспи-
тание детей должны отвечать 
родители. В Семейном кодексе 
написано, что именно они явля-
ются первыми воспитателями 
ребёнка. Если они видят на-
растающую агрессию, возни-
кающую без видимого повода, 
то могут обратиться и к пси-
хологам, которые работают в 
учреждениях дополнительного 
образования. В 17 муниципаль-
ных бюджетных учреждениях 
дополнительного образования 
в настоящее время работают 26 
психологов. В Центре детского 
творчества Ленинского района 
есть целая служба, которая со-
трудничает со всеми школами 
этого района. То же самое в 
Коминтерновском, Левобереж-
ном, Железнодорожном райо-
нах. Там оказывают бесплатные 
консультации. Главное, чтобы 
родители были заинтересованы 
в своих детях.

Знания на уровне
– Любовь Анатольевна, вес-

ной 2017 года в школах страны, 
в том числе и в Воронеже, прово-
дились всероссийские провероч-
ные работы. Какие результаты 
показали воронежские школь-
ники? Годом ранее тестирование 
проходили преподаватели обра-
зовательных учреждений. Каков 
их уровень?

– В начале прошлого учеб-
ного года всероссийские про-
верочные работы (ВПР) по 
русскому языку писали уче-
ники вторых и пятых классов. 
Пятёрки и четвёрки получили 
90,5 процента второклассни-
ков, двойки – один процент. 
В пятом классе – 83 и четыре 
процента соответственно. По 
итогам проведения ВПР в кон-
це учебного года в четвёртых 
классах наилучшие резуль-
таты достигнуты по матема-
тике: «хорошо» и «отлично» 
получили 87 процентов. По 
окружающему миру – 80 про-
центов. Больше всего двоек по 
русскому языку — 2,3 процента, 
при этом четвёрок и пятёрок – 
82 процента. У пятиклассников 
результаты гораздо скромней. 
Лучше всего они знают био-
логию и математику (70 и 68 
процентов соответственно). 
Немного хуже знания по исто-
рии и русскому языку – 63 и 53 
процента. И снова больше всего 
двоек по русскому языку. Как 
правило, начальная школа пи-
шет лучше, чем пятиклассники. 
Что касается, тестирования пе-
дагогов, то профессиональный 
уровень в целом подтвержден, 
но результатов пока нет.

Школы Воронежа  
открыты для всех детей

веСти
Музыканта  
поздравили ученики 
Юбилейный концерт 
кларнетиста Владимира 
Ловчикова прошёл в 
Воронежской филармонии. 

Вечер собрал учеников 
музыканта и педагога, ко-
торые приехали из разных 
городов страны. Юбиляра 
поддержал Воронежский ака-
демический симфонический 
оркестр, в составе которого 
Владимир Ловчиков играет 
более 30 лет. В первом отде-
лении выступили его ученики 
— учащиеся средней специ-
альной школы (колледжа) 
Арина Рабенкова и Жорж 
Арутюнян, исполнившие 
первую часть Концерта для 
двух кларнетов композитора 
XVIII века Карла Стамица. 
Во втором же в исполнении 
юбиляра прозвучали пьесы 
композиторов XX столетия и 
наших современников: «Экс-
промт» Евгения Лившица и 
«Мой приятель кларнетист» 
Бориса Карамышева, «Ми-
лонга» Астора Пьяццоллы и 
«Интермеццо» Александра 
Цфасмана. 

Заповедник шагнул 
в... город
Воронежский 
государственный 
природный биосферный 
заповедник имени 
В.М.Пескова открывает 
своё представительство в 
областном центре. 

Цель – экологическое 
просвещение, знакомство с 
природой заповедника. На 
вопросы ответят сотрудники 
отдела экологического про-
свещения: в среду и четверг 
– с 10 до 17 часов, перерыв 
– с 13 до 14. А воронежцы, 
участвующие в проводимых 
заповедником конкурсах, 
смогут теперь передать свои 
работы непосредственно в 
представительство. Планиру-
ется в дальнейшем проводить 
также в представительстве 
познавательные встречи с жи-
телями Воронежа и области, 
информирует пресс-служба 
заповедника. Представитель-
ство расположено по адресу:  
г.Воронеж, улица 25 Октя-
бря, дом №45, комната 507;  
телефон (473) 255-42-81. 

Перетягивали канат, 
сражались на бревне 
В Каяловом бору 
Россошанского района 
прошёл традиционный турнир 
по военно-спортивной игре 
«Лазертаг» среди местных 
учебных заведений. 

Участники боролись за 
переходящий кубок главы 
администрации Россоши. 
Турнир, посвящённый 75-й 
годовщине освобождения го-
рода от немецко-фашистских 
захватчиков, собрал 34 ко-
манды (более 300 человек), в 
том числе гостей из соседних 
районов – Подгоренского и 
Ольховатского. Конкурсанты 
участвовали в боях на бревне, 
стрельбе из пневматической 
винтовки и перетягивании 
каната. Обладателем перехо-
дящего кубка стала команда 
Кривоносовской школы. Се-
ребряным и бронзовым при-
зёрами – Архиповская школа 
и лицей № 4 соответственно.

анатолий круглоВ, 
Виктор ЧиркоВ.



Депутаты приняли бюджет
На четвёртой сессии Совета народных депутатов 
Грибановского района большинством голосов принят главный 
финансовый документ – бюджет на 2018 год. 

Его доходы прогнозируются в размере почти 454 мил-
лионов рублей. При этом бюджет не теряет свою соци-
альную направленность: на реализацию муниципальных 
программ в социальной сфере направят 78,1 процента от 
общего объема запланированных расходов. 

Кроме того, на сессии присвоено звание «Почетный 
гражданин Грибановского района» ветеранам – бывшей 
доярке из села Листопадовка Валентине Пашковой и 
бывшему директору Грибановского механического завода 
Геннадию Юрьеву. 

Гранты для педагогов
Учитель Олеся Продан выиграла грант в размере 30 тысяч 
рублей на молодёжном форуме социальных инициатив. 

Форум состоялся на базе отдыха «Немецкая слобода» 
под Воронежем. Грибановский район представляли три 
педагога Центра детского творчества. Олеся решила ис-
пользовать деньги гранта на реализацию своего проекта 
«Фестиваль национальной кухни «Под флагом России». 
Грант в сумме 15 тысяч рублей на проект «Сказка в 
дом» для передвижного кукольного театра для детей-
инвалидов получила педагог Александра Горлова. Ни-
кита Быков заслужил пять тысяч рублей на соцпроект 
«Зимний биатлон». 

Всего в форуме участвовало 27 проектов, 12 из них 
получили гранты. На форуме педагоги участвовали в 
интерактивных деловых играх, были проведены мастер-
классы и проектные лаборатории. Их учили социальному 
проектированию, работе в команде, публичному высту-
плению. 

Бал в поддержку детей
Более четырёхсот тысяч рублей было собрано детям, 
попавшим в трудную жизненную ситуацию, на Рождественском 
благотворительном вечере в Грибановском. 

Его участниками стали предприниматели, фермеры, 
руководители предприятий и организаций района. Им 
предлагали на аукционе выкупить лоты, которые сделали 
сами дети. Сумма одной из картин дошла до шести тысяч 
рублей. 

Рождественский вечер – традиционный, и всегда эта 
акция проходит в поддержку детей – либо из малообеспе-
ченных семей, либо одаренных, представляющих Грибанов-
ский район на региональных и всероссийских конкурсах. 
В рамках благотворительного вечера прошёл концерт, в 
котором участвовали грибановские, борисоглебские и во-
ронежские самодеятельные артисты. 

На сцене – участники концерта, который состоялся 
на Рождественском вечере.

Помочь пожилым людям
Всероссийская патриотическая акция «Снежный десант» 
впервые пройдёт в Грибановском районе. Её цель – помочь 
сельчанам по хозяйству, особенно пожилым людям, навести 
порядок, очисть дворовые территории от снега.

– Кроме того, волонтёры очистят от наледи памятники 
и мемориалы. Встретятся они и со школьниками, расска-
жут о профилактике СПИДа, алкогольной зависимости и 
табакокурения, – рассказала одна из активисток Евгения 
Агибалова.

Акция «Снежный десант» проводится в районах Во-
ронежской области уже третий раз. 

Подарили сказку
Забавное представление подготовили грибановские 
самодеятельные артисты для ребят из районного 
реабилитационного центра. 

Известные сказочные герои – Баба Яга, Кощей Бес-
смертный, Снеговик и сам Дед Мороз – подарили ребятам 
веселую и озорную историю, в конце которой побеждают 
добро и дружба. В Центре сейчас живут 22 ребенка. Все они 
попали в сложные жизненные обстоятельства и вынужде-
ны находиться в социальном учреждении. Его сотрудники 
делают все, чтобы создать подопечным доброжелательную 
семейную атмосферу. 

В Заречье пришла вода
В микрорайоне Заречье посёлка Грибановский  
появился водопровод.

Его протяженность на этом участке составила более 
четырёх километров. Прежде здесь не существовало цен-
трального водоснабжения, поэтому этот вопрос был более 
чем актуальным. На строительство водопровода затратили 
более 14 миллионов рублей. Сейчас жильцы подключаются 
к водопроводной сети. Грибановский район вошел в феде-
ральную программу «Комфортная городская среда», благо-
даря чему жители одиннадцати улиц теперь с водой. 

Три победных боя
Грибановский юниор Максим Никульшин занял первое место  
в межрегиональном турнире по боксу. 

Соревнования прошли в Борисоглебске. Максим выпол-
нил разряд кандидата в мастера спорта. Юноша выступал 
в весовой категории до 64 килограммов. Он провел три 
боя. В первом поединке за явным преимуществом выиграл 
у спортсмена из Бутурлиновки, во втором был сильнее 
боксера из Курска. В финале Максим победил соперника 
из Санкт- Петербурга.

Максим занимается боксом семь лет, и это далеко не 
первая его награда.

Стали чемпионками
Грибановские волейболистки заняли первое место в открытом 
первенстве Каменского района среди женских команд.

Соревнования прошли в Каменке, и в них приняло 
участие семь команд из Воронежской и Белгородской 
областей. Как отметили участники соревнований, все ко-
манды были равны по классу, поэтому игры получились 
напряженными. Грибановские девушки сыграли с шестью 
командами и одержали во всех встречах победы. Второе 
место завоевали павловские волейболистки, третье – хо-
зяева турнира.

Сообщения подготовил Сергей КройчиК. 
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Дмитрий ЖураВлёВ

Хватит делить страну!
Национальный вопрос в 

нашей стране – один из самых 
больных. Лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский указывает, 
что все началось еще 100 лет 
назад, когда унитарная Рос-
сия была разделена на нацио-
нальные клетки с абсолютно 
искусственными границами: 
«На протяжении всех лет со-
ветской власти национальные 
регионы, республики получали 
больше привилегий. Значи-
тельная часть средств страны 
направлялась на их развитие, 
а не Центральной России. При 
этом на окраинах велась деру-
сификация или коренизация: 
прямо ставились задачи по уве-
личению доли национальных  
кадров в управлении региона, 
по увеличению доли говорящих 
на местном языке. И к чему это 
привело? Все эти республики 
разбежались в 1991 году». 

Причем не просто разбежа-
лись, отмечает Владимир Жири-
новский, а еще и соревнуются в 
неприязни к России и русским: 
«Поклонники большевиков в 
прошлом году праздновали со-
тую годовщину государствен-
ного переворота 1917 года, 
а в это же время на Украине 
жгли русские флаги и убивали 
русских на Донбассе. Тяже-
лейшие межнациональные 
территориальные проблемы 
остаются в Закавказье: в Гру-
зии, Южной Осетии, Абхазии, 
Азербайджане и Армении. Рус-
ских открыто называют вторым 
сортом в Прибалтике. А это 
все – последствия того самого 
большевистского переворота, 
большевистской национальной 
политики».

Тем не менее сегодня, даже 
после того как подобная ошиб-
ка однажды привела к расколу 
страны, национальные регионы 
России прямо в Конституции 
обозначены как государства.

ЛДПР неоднократно пред-
лагала вернуться к исклю-
чительно административно-
территориальному делению 
на регионы. 30 губерний по 5 
миллионов человек – лучшая 
модель, зарекомендовавшая 
себя еще в царской России. 

Также ЛДПР выступает 
против размывания русской 
идентичности и попыток ее 
подмены такими искусствен-
ными штампами, как «рос-
сияне», против подчинения 
самосознания самого большого 
народа России идеям многона-
циональности, которые прием-
лют любой национализм, кроме 
русского. 

В основе национальной по-
литики России, по словам лиде-
ра ЛДПР, должно быть призна-
ние и законодательное закре-
пление существования русской 
нации как исторического и 
культурного субъекта, веками 
строившего государственность 
на территории России и созда-
вавшего собственную культуру. 
Прежде всего, подчеркивает 
Владимир Жириновский, не-
обходимо заменить в преам-
буле Конституции РФ строку 
«Мы, многонациональный 
народ Российской Федера-
ции...» на «Мы, русские и дру-
гие народы России...». Следу-

ет законодательно признать 
статус русского народа как 
государствообразующей на-
ции. 

За свою тысячелетнюю 
историю Россия неоднократно 
переживала периоды распада. 
Хотя каждый раз государство 
восстанавливалось в своих 
естественно-исторических 
границах, ценой этому было 
отставание в развитии на 
десятки и сотни лет. Такая 
участь постигла Киевскую 
Русь, империю Романовых, на-
конец, Советский Союз. Лидер 
ЛДПР предупреждает, что по-
добная судьба может постичь 
и Российскую Федерацию, 
если не произойдут важные 
преобразования в государ-
ственном устройстве России. 
Главное преобразование, на 
котором настаивает ЛДПР, 
– переход от национально-
территориального деления к 
губернскому. Это, отмечает 
Владимир Жириновский, пре-
дохранит страну от националь-
ного сепаратизма регионов.

Хватит прогибаться!
Права русских, права граж-

дан России необходимо защи-
щать во всем мире. Характер-
ным является пример ситуации 
с русскими туристами, застряв-
шими в Мексике. Лидер ЛДПР 
уверен, что подобная ситуация 
абсолютно недопустима: «Что 
бы ни было причиной – дол-
ги авиакомпании или ждали 
каких-то высылаемых ми-
грантов – не должны страдать 
простые люди, а наш МИД не 
должен позволять так обра-
щаться с нашими гражданами. 
Ведь не просто один-два чело-
века застряли, а 500 граждан 
России! Они честно заплатили 
за свои билеты, а в итоге про-
сидели 8 часов в самолете, как в 
консервной банке, а потом еще 
почти сутки в аэропорту. Нуж-
но было сразу посла Мексики 
на ковер в МИД вызывать! 

Какое они имеют право наших 
граждан так мучить? Пусть 
людей отправят на родину и 
потом разбираются с долгами 
и мигрантами, а не за счет здо-
ровья сотен наших туристов 
свои вопросы решают».

Права граждан России 
ущемляются на международ-
ном уровне и другим образом: 
Россия постоянно прощает 
долги другим странам во имя 
«дружбы народов». Фракция 
ЛДПР не будет поддержи-
вать ратификацию очередного 
списания долгов – на этот раз 
Киргизии. В Правительстве 
РФ уверяют, что это всего лишь 
«техническая процедура». Вла-
димир Жириновский возра-
жает: «И правда, подумаешь, 
сотни миллионов наша казна 
недополучит, а чиновникам всё 
это просто росчерк пера. Вла-
сти страны уже 100 лет только 
и делают, что списывают долги. 
России только никто почему-
то ничего не прощает. Даже во 
Франции нашлись какие-то чу-
даки, которые хотят взыскать 
долги еще царской России.

Действительно, чем Кирги-
зия заслужила такой щедрый 
подарок? В этой стране уни-
чтожается русский язык. Было, 
к примру, село Рыбачье, осно-
ванное русскими. Теперь его 
переименовали в Балыкчи. И 
даже здесь, в России, Киргизия 
пытается заставить русских на-
зывать страну «Кыргызстан». В 
то время, как по-русски страна 
называется именно Киргизия 
– и только так.

Разумеется, в вопросе воз-
врата долга можно проявить 
определенную гибкость. Лидер 
ЛДПР предлагает: «Не могут 
деньгами вернуть – пусть на-
турой возвращают. У них есть 
прекрасное озеро Иссык-Куль 
– это великолепный курорт. 
Так пусть в счет долга дадут 
нам его в аренду. Мы туда на-
ших пенсионеров направлять 
будем на отдых».

Владимир Жириновский 
уверен, что с иностранными 
долгами России следует по-
ступать так же, как поступают 
США: «Они в долг дают только 
с определенными условиями. 
Бери деньги, но продукцию по-
купай в США. В результате эти 
деньги не просто отдают – их 
получает американская про-
мышленность, американские 
рабочие в виде зарплаты. А эти 
страны-должники оказываются 
навечно прикованы к Америке. 
Что мешает нам делать так 
же? Почему Китай никому 
за так ничего не дает? Наш 
царь никому не давал в долг. А 
большевики еще 100 лет назад 
навязали нам в корне ошибоч-
ную модель внешней политики, 
за которую мы только и делаем, 
что расплачиваемся».

Действительно, напоминает 
лидер ЛДПР, ведь это имен-
но большевики придумали 
«дружбу народов» и ввели 
практику прощать долги «брат-
ским странам». Смысл этой 
практики – попытка получить 
дружбу за деньги. Реальный 
результат, отмечает Владимир 
Жиринвский, оказывается об-
ратным: «Пример – Украина. 
Ее слепили, дали огромные 
новые территории, дали заво-
ды, население, огромные кре-
диты, газ со скидкой продавали 
десятилетиями. И что в итоге 
получили? Лютую ненависть! 
Они нас страной-агрессором 
называют в официальных до-
кументах! Грузия к России 
прибежала сама, просила спа-
сения от Персии, а в 2008 году 
войну против нас начала! Нам 
чиновники скажут, если не 
дадим денег – там ухудшится 
положение. Так оно и так там 
ухудшится! Я еще 5 лет назад 
говорил, что на Украине все за-
кончится силовым сценарием. 
Мне говорили: нет, да вы что, 
они нам братья. И кто прав?!»

Как видите, прав оказался 
лидер ЛДПР. 

Хватит затыкать  
рот народу!

Уже не впервые ЛДПР вно-
сит на рассмотрение Госдумы 
закон об отмене 282-й статьи 
УК РФ. Эту статью Владимир 
Жириновский считает исклю-
чительно опасной, потому что 
под нее можно подвести прак-
тически любого человека за лю-
бое высказывание о начальстве, 
о чиновниках, полиции, соседе, 
каком-то происшествии, да о 
чем угодно – было бы жела-
ние. 

Важно, отмечает лидер 
ЛДПР, что по 282-й статье в 
основном сидят русские – за 
шутку или неосторожный ком-
ментарий в социальных сетях, 
за критику власти: «Поэтому 
282-ю статью в народе зовут 
«антирусской». Да, по ней об-
винения предъявляются, пре-
жде всего, русским активистам, 
выступающим за защиту прав 
русских в России. За одно слово 
«русский» у нас легко получить 
клеймо «экстремиста». Я уве-
рен, что эту статью УК смело 
можно назвать антинародной.

Если кто-то думает, что его 
это не касается – он заблужда-
ется. Например, покритикова-
ли управляющую компанию 
за то, что она у вас плохо дом 
обслуживает, а вам скажут, 
что вы вызываете социальную 
ненависть к работникам ЖКХ. 
И придется бегать по судам, 
оправдываться».

Сейчас, как известно, стало 
«популярным» давать людям 
реальные тюремные сроки за 
посты в блогах. Иногда регио-
нальные власти спасают свои 
постыдные тайны от тех, кто 
пишет про очередное «шубо-
хранилище» какого-нибудь мест-
ного «царька». Депутаты ЛДПР 
неоднократно вносили в Думу 
предложение отменить 282-ю 
статью УК. Думское большин-
ство сопротивляется. В ЛДПР 
уверены: власти держатся за 

позорную статью, поскольку по 
ней легко можно обвинить лю-
бых политических противников, 
репрессировать кого угодно и за 
что угодно. Но даже если бы не 
было политического правопри-
менения, такой статье, уверен 
Владимир Жириновский, все 
равно не место в законодатель-
стве: «Да, возбуждать ненависть 
к социальным группам непри-
лично. Но уголовная cтатья про-
тив «возбуждения ненависти» 
сама возбуждает ненависть, ве-
дет к обострению ненависти всех 
ко всем, накаляет социальную 
обстановку. Эта политическая 
статья нанесла вреда больше, чем 
политические статьи в Уголов-
ном кодексе СССР».

Только ЛДПР выступает за 
отмену статьи 282-й и в целом 
– за полную свободу слова в 
России.

Хватит обзывать  
русских «россиянами»!

Власти России, к сожалению, 
редко делали ставку на русский 
народ. Владимир Жиринов-
ский, констатируя это, отмечает, 
что сейчас власть продолжает 
совершать те же ошибки, что 
совершала и ранее. В советский 
период все население СССР 
называли «советский народ», 
который после ухода Советской 
власти превратился в «многона-
циональный».

«Вы в Европе видели, – за-
дает риторический вопрос Жи-
риновский, – чтобы в какой-то 
конституции было написано 
«мы, многонациональный на-
род Франции»? Везде «мы – 
французы», «мы – немцы», «мы 
– итальянцы», «мы – греки»! 
Только у нас абстрактно – «мы, 
многонациональный»! Какой 
народ? Никакого, значит! Если 
многонациональный – значит, 
никакого народа, получается, 
просто нет! Придумали дурац-
кое название «россияне»! Вы 
можете себе представить, на-
пример, такой народ, как фран-
цияне? Или германияне?» 

Владимир Жириновский 
указывает, что русские – самый 
пострадавший в XX и XXI ве-
ках народ: геноцид русских в 
годы Первой мировой войны, 
большевистский переворот и 
Гражданская война, убившая 
12 миллионов русских, голод 
и репрессии, сгубившие цвет 
русского общества, затем Ве-
ликая Отечественная война, в 
которой погибло 29 миллионов 
советских граждан, большин-
ство из которых русские. В 
конце 1980-х и в 1990 годы, 
когда СССР затрещал по швам, 
русские оказались самым боль-
шим разделенным народом: 40 
миллионов русских остались 
без Родины. Многие подвер-
глись унижениям и репрес-
сиям в южных республиках 
и были вынуждены бежать, 
а в Прибалтике сотни тысяч 
русских и сегодня считаются 
«не-гражданами». Даже в Рос-
сии, отмечает Жириновский, те 
русские, кто решил вернуться 
на свою историческую родину, 
вынуждены проходить все 
круги ада и годами унижаться, 
чтобы получить российский 
паспорт: «Пора прекратить это! 
Время построить наш общий 
Русский мир!»
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ЛДПР: Защитим русских!

Владимир Жириновский: «Власть должна опираться на свой народ».

У карты области
Грибановский район
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Тамара ГаШИМОВа

Тон работе задал доктор 
исторических наук, профессор, 
ректор Воронежского госу-
дарственного педагогического 
университета Сергей Филонен-
ко. По его мнению, летом 1942 
года у немецко-фашистских 
захватчиков уже не было сил 
наступать одновременно на трёх 
направлениях, как в 1941 году, 
поэтому они собрали все силы, а 
это 900 тысяч солдат, на южном 
фланге советско-германского 
фронта. Перед второй и шестой 
армиями вермахта стояла задача 
не только разгромить Юго-
Западный и Брянский фронты, 
но и создать «котел» для полу-
миллиона советских солдат. Но 
после того, как основные силы 
советской армии ушли за Дон, 
в «котле» оказались всего лишь 
30-40 тысяч человек, которые 
прикрыли отход наших войск. 

Среди них была известная нам 
45-я стрелковая дивизия, в со-
ставе которой насчитывалось 
восемь тысяч воронежцев. По-
сле трёхдневных боёв остатки 
дивизии вывели на перефор-
мирование, а затем отправили в 
Сталинград. Там она стала 74-й 
гвардейской. В 45-м дивизия 
штурмовала рейхсканцелярию 
Гитлера. 

– По признанию немцев, Во-
ронеж явился первым камнем 
преткновения на пути к Сталин-
граду, – отметил Сергей Фило-
ненко. – Здесь они споткнулись 
первый раз. Они не готовы были 
ввязываться в долгие бои. Вдоль 
Дона немецкая армия намере-
валась выйти к Сталинграду, а 
затем двинуться на Кавказ, к 
нефти. Половину войск Ста-
линградского фронта составили 
войска Юго-Западного фронта. 
Если бы они попали в котел, 
то Сталинградского фронта не 

было бы, и враг прошел бы на 
Кавказ. В этом и заключается 
роль сражения за Воронеж. 
Всё документально подтверж-
дено специалистами генштаба 
противника. Почему мы гово-
рим «битва за Сталинград», но 
«сражение за Воронеж»? Если 
бы пал Сталинград, в войну 
вступила бы Турция и Япония. 
Это сильно бы повлияло на ход 
войны. От захвата нашего горо-
да ход войны не изменился бы. 

Далее ректор ВГПУ привёл 
только что рассекреченные дан-
ные. Согласно им, с 24 января 
по 23 марта 1943 года в лагерь 
№81, расположенный в посёлке 
Хреновое Бобровского района, 
поступило 26805 солдат против-
ника. Среди них были не только 
итальянцы, немцы, венгры и 
румыны, но и евреи, поляки, 
русины и даже цыгане. При этом 
евреев насчитывалось почти 
четыре с половиной тысячи, они 
входили в состав трудового бата-
льона. Также Сергей Иванович 
развенчал тезис: «Немцы, когда 
захотели, вошли в Воронеж, 
когда захотели – вышли». По 
мнению историка, уйти из сто-
лицы Черноземья врага заставил 
оголившийся на 150 километров 
правый фланг со стороны Остро-
гожска и Россоши. Таким обра-
зом, советские войска измотали 
в боях вторую армию – одну из 
лучших армий вермахта.

Ключевым моментом кон-
ференции стало сообщение, ка-

сающееся потерь с двух сторон. 
В 1943 году венгерская сторона 
заявляла о 80 тысячах павших 
венгров. Через 20 лет потери 
сократили до 60 тысяч. В 2005 
году – 50 тысяч. В реальности 
на двух кладбищах в Остро-
гожском и Хохольском районах 
лежит 25 тысяч человек. В по-
следние годы в результате по-
исковой работы нашли останки 
около пяти тысяч солдат. То есть 
истинные потери второй венгер-
ской армии составили 30 тысяч. 
Итальянцы признали сразу 
50 процентов потери личного 
состава, что составляет свыше 
125 тысяч солдат. Из них шесть 
тысяч обмороженных, осталь-
ные – пленные и погибшие. 

– Уточнены данные и наших 
потерь, – подчеркнул профессор 
Сергей Филоненко. – Они соста-
вили следующую пропорцию: 1 
к 27. По состоянию на 1 декабря 
2017 года военный комиссариат 
Воронежской области пред-
ставил такие цифры. Всего на 
территории области находится 
486 воинских захоронений, в 
них покоится прах 115 тысяч 
163 солдат. В Воронеже – 50 
братских могил, в них – 38426 
павших. Половина из них без 
имени. То есть ни о каких 400 
тысячах павших здесь советских 
солдат, такие данные приводи-
лись ранее, речи не идёт. 

Преподаватель ВГУ Виктор 
Шамрай поддержал ректора 
ВГПУ – весь Воронежский 

фронт насчитывал тогда около 
240-250 тысяч бойцов. И тут 
же заявил: 

– Завершением сражения за 
Воронеж логичнее считать дату 
2 февраля 1943 года. Именно 
тогда основные силы против-
ника были окружены и окон-
чательно разгромлены. В этом 
случае сражение за Воронеж 
заняло не 212, а 220 дней. 

Начальник отделения по 
работе с личным составом Во-
ронежского института ФСИН 
России Михаил Вольский рас-
сказал об участии 233-го кон-
войного полка НКВД в боях за 
наш город в первых числах июля 
1942 года. Семь батальонов с од-
ним лишь стрелковым оружием 
вместе с третьей дивизией ПВО 
несколько дней сдерживали 
натиск танкового корпуса про-
тивника, не позволив врагу пол-
ностью захватить город. За это 
время советское командование 
получило возможность подтя-
нуть к Воронежу полноценные 
общевойсковые подразделения 
и продолжить оборону города.

Работая в архиве с докумен-
тами полка, обожженными, со 
следами крови и пороховой ко-
поти, Михаил Вольский узнал, 
что 233-й конвойный полк за-
щищал наш город почти месяц, 
до конца июля. 

– Мало кому известно, что 
в Воронеже был свой «Дом 
Павлова, – сообщил Михаил 
Вольский. – Сержант Миха-

ил Назаров вместе с двумя 
красноармейцами удерживали 
отбитый у врага двухэтажный 
дом так долго, что даже в опе-
ративных документах его стали 
называть «крепость Назарова». 
Выбить их оттуда смог только 
взвод огнемётчиков. 

Выступление заведующей 
музейным комплексом Во-
ронежского медуниверситета 
Светланы Марковой заставило 
взглянуть на работу госпиталей 
и медсанбатов с другого ра-
курса. С июля по декабрь 1942 
года туда с терапевтически-
ми заболеваниями поступило  
27338 человек, с нетерапевти-
ческими – 10 623 человека. На 
первом месте по количеству 
поступивших были больные 
малярией – 33 процента. В 
феврале 1943 года медикам 
с большим трудом удалось  
предотвратить эпидемию сып-
ного тифа. Всего в медсанба-
ты Воронежского фронта во 
втором полугодии 1942 года 
поступило почти 150 тысяч 
бойцов, из них около 30 тысяч 
после лечения вернули в часть, 
прооперировали больше 27 ты-
сяч, 113 тысяч эвакуировали. 

По окончании работы конфе-
ренции её участники – учёные, 
школьные учителя, ветераны, 
высказали единое мнение. В 
зале явно не хватало молодёжи. 
Тех, кому явно не помешало бы 
лучше знать историю родного 
края.

Камень преткновения на пути к Сталинграду
Память
Казалось бы, что нового ещё можно узнать 
о боевых действиях 1942-1943 годов на 
воронежской земле? За 75 лет, прошедших с 
той поры, они должны были быть досконально 
изучены десятками учёных, краеведов. Тем не 
менее на состоявшейся в минувшую среду научно-
практической конференции «Сражение за Воронеж 
и его место в истории Великой Отечественной 
войны» были озвучены цифры и факты, прежде не 
известные ни специалистам, ни тем более широкой 
общественности.
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КНижНАя пОлКА

Такие данные озвучил глава 
направления развития адаптив-
ных светофоров систем Kyosan 
Electric Нотаки Рета.

Напомним: Воронеж стал 
первым городом в России, где 
совместно с Японией реализу-
ется пилотная программа по 
улучшению городской среды. 
Один из проектов – внедре-
ние интеллектуальной систе-
мы управления дорожным 
движением ARTEMIS, кото-
рую установила в Воронеже 

японская компания Kyosan 
Electric. 

«Умные светофоры» появи-
лись на десяти перекрестках на 
протяжении улицы Плеханов-
ской и Московского проспекта 
– от перекрёстка Плехановской 
и Кольцовской до памятника 
Славы. Специалисты устано-
вили металлические опоры, 
установили датчики и контрол-
леры, подключили систему к 
волоконно-оптической линии 
связи. С помощью инфра-
красных детекторов система 
собирает информацию о на-

сыщенности потока, а затем ре-
гулирует сигналы светофоров, 
чтобы разгрузить то или иное 
направление.

Первые наблюдения за рабо-
той системы японцев удовлетво-
рили. В то же время они уверены, 
что для полного и объективного 
исследования необходимо вре-
мя. Иностранным специалистам 
предстоит проанализировать 
воронежский трафик не только 
в зимний период, но и весной – 
летом 2018 года.

Александр Гусев рассказал, 
что сейчас рассматривает-

ся возможность установки 
«умных светофоров» еще на 
четырех воронежских улицах. 

В будущем они могут появить-
ся на Брусилова, Димитрова, 
20-летия Октября и Кольцов-
ской. Последнюю увяжут с уже 
оборудованным участком на 
Плехановской и Московском 
проспекте. 

– Будем обращаться за под-
держкой в федеральные ми-
нистерства, но даже если ее не 
будет, мы сами будем устанав-
ливать светофоры, — заверил 
врио губернатора.

Ключевой задачей проекта 
остаётся увеличение пропуск-
ной способности перекрёстков 

за счёт правильного распреде-
ления времени горения зелёно-
го сигнала светофора. 

Руководитель региона под-
черкнул, что проект внедре-
ния «умных светофоров» – не 
единственная точка взаимодей-
ствия Воронежской области и 
Японии. 

– 2018 год объявлен Го-
дом России в Японии и Годом 
Японии в России. Радует, что 
в Воронежской области его от-
крывает конкретный, уже реа-
лизованный проект. Один из 
них был воплощён в прошлом 
году – это строительство моде-
ли «умного дома». Сейчас идут 
активные переговоры о мас-
штабировании этого проекта 
на территории нашей области. 
Мне очень бы хотелось, чтобы 
отношения между нашими 
странами были, как в «умном 
доме», – умными и здоровыми 
и, как на «умном светофоре», 
позволяли бы нам двигаться 
навстречу друг другу, – сказал 
глава Воронежской области. 

«Умные светофоры» разгрузили дорогу в час пик
Социум | В правительстве Воронежской области подвели итоги реализации японского проекта  
«Борьба с дорожными заторами (умные светофоры)»

Наталья СЕРГЕЕВА

Японская делегация познакомила врио губернатора 
Воронежской области Александра Гусева и пред-
ставителей облправительства с результатами на-
блюдений за новой системой «Умные светофоры». 
Основной вывод прозвучал оптимистично: «умные» 
японские светофоры помогли в час пик на 28 про-
центов повысить пропускную способность на десяти 
перекрестках Воронежа. 

 Ключевой задачей проекта остаётся увеличе-
ние пропускной способности перекрёстков за 

счёт правильного распределения времени горения 
зелёного сигнала светофора. 

Он включает в себя вы-
ставочную и лекционную 

программы. Первая из запла-
нированных лекций была по-
священа Андрею Платонову и 
его ранней публицистике. «Ре-
волюция как арт-стратегия», 
«Архитектура и социальная 
история», «Виртуализация 
протеста», – вот лишь некото-
рые из объявленных тем: из-
начально проект задумывался 
как приуроченный к столетию 
Октябрьской революции 1917 
года. 

Своеобразным мостом меж-
ду историей и современностью 
назвала проект на открытии 
выставки начальник отдела 
профессионального искусства 
и художественного образова-
ния департамента культуры Во-
ронежской области Алёна Сер-
геева. Пожалуй, не случайно в 
других выступлениях так или 
иначе возникала тема истории 
здания, в котором теперь на-
чала работать новая музейная 
площадка. Научный секретарь 
музея имени И.Н.Крамского 
Наталья Бакина призналась, 
что когда проект задумывался, 
судьба этого места в чём-то 
вдохновляла участников. 

– В дальнейшем мы плани-
руем расположить экспозицию, 
посвящённую истории художе-
ственной жизни Воронежа от 
начала XIX века до современ-
ности. И событие, свидетелями 
которого вы сейчас являетесь, 
продолжит эту линию, – до-
бавила она. 

– Нынешняя выставка – об 
истории, историзации и само-
историзации, – так охаракте-
ризовала проект Татьяна Дани-
левская, один из его кураторов. 
Позже она провела для первых 
зрителей экскурсию, кото-
рая, хочется думать, помогла 
кому-то из пришедших сюда 
случайно лучше понять, что же 
хотели сказать художники, ис-
пользующие для воплощения 
темы формы, которые на про-
тяжении значительной части 
XX века в нашем Отечестве не 
приветствовались, а в итоге для 
многих соотечественников и в 
следующем столетии оказались 
непривычны. 

В одной из комнат демон-
стрируется, например, до-
кументальная лента, расска-
зывающая о здании кирхи в 
Калининграде, где с советских 
времён работает завод. Хочется 
надеяться, что посетитель за-
хочет остановиться и присесть 
у экрана, чтобы посмотреть 
фильм целиком, а не скольз-
нуть взглядом по движуще-
муся изображению, проходя 
мимо, как это нередко бывает 
на выставках видеоарта. В 
другой комнате показывают 
видеозапись некоей постанов-
ки по Андрею Платонову. Есть 
комната, посвящённая Дому 
губернатора и его судьбе – на 
фоне выцветающих, частично 
сорванных обоев размещены 
коллажи из обрывков старых 
фотографий, чёрно-белое изо-
бражение полуразрушенного 
здания, сделанное после осво-
бождения города от оккупантов 

в 1943-м, совмещено со сде-
ланным недавно. Также можно 
увидеть картины Кирилла 
Гаршина – пожалуй, одного из 
наиболее интересных воронеж-
ских современных художников. 
И рядом – проект другого 
автора, который придумывает 
новые орудия труда, будто бы в 
ходе археологических раскопок 
найденные. 

– Естественно, они сделаны 
сейчас, но на основе каких-то 
элементов, найденных в земле. 
Смотрятся орудия будто исто-

рические, но на самом деле их 
придумал художник, – расска-
зала Татьяна Данилевская. 

Наиболее крупный проект, 
демонстрируемый на выставке, 
– инсталляция Ивана Горш-
кова «Большой путч». Ему 
свойственно создавать про-
странство, весьма похожее на 
наши представления о жизни 
после ядерной войны, о мире, 
в котором власть захватили 
радиоактивные мутанты – и 
строят новую цивилизацию из 
огрызков погибшей в соответ-

ствии со своими представле-
ниями о том, что же это было. 
Горшков-младший в рамках 
одной, в общем-то, темы (не 
очень-то, по сути, оригиналь-
ной) ухитряется тем не менее 
интересно развиваться. Первые 
выставки с его участием были 
вполне камерные, а теперь 
«Большой путч», смонтирован-
ный из монструозных скульп-
тур (в чреве одной из них 
зловеще мерцает телевизор), 
металлических обломков, по-
луразложившихся, но не утра-
тивших милоты детских игру-
шек, предметов обихода явно 
давно исчезнувшей жизни, 
большой зал. Ощущение – как 
будто попал внутрь этого мира, 
по-своему даже уютного. 

– Вообще выставка в Доме 
губернатора – стечение обстоя-
тельств, и верится с трудом, что 
это происходит сейчас, – при-
знался Иван Горшков. – Для 
меня это был уникальный шанс 
сделать что-то очень «жирное», 
мощное и масштабное. Конеч-
но, главный приём – контраст 
с этим потолком, с люстрами, 
лепниной, с бальным антура-
жем… Когда прибивал к стене 
банеры, немножко чувствовал 
себя матросом в Зимнем двор-
це. Конечно, в таком соседстве 
есть небольшое хулиганство, 
дерзость! Но это не дерзость 
ради дерзости. Набор предме-
тов, которые здесь присутству-
ют, тщательно прорабатывался. 
Может быть, годами. 

Автор «Большого путча» 
мечтал создать из хаоса, «из 
полного праха» стройную си-
стему, «этакое государство» и 
в нём «каждой тряпице найти 
своё место». 

– Такой задачей, конечно, 
каждый художник задаётся – 
какой мазок положить, – гово-
рит Иван и хитро улыбается.

Толкование воспоминаний
Культура | Стартовал совместный проект Воронежского областного художественного музея имени 
И.Н.Крамского и Воронежского центра современного искусства 
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Выставка «Истории настоящего» открылась на новой 
площадке музея им. И.Н. Крамского в Доме губерна-
тора. Реализовать проект удалось в рамках гранта 
правительства Воронежской области на создание 
творчески значимых проектов в области культуры и 
искусства. 

Художник Иван Горшков.

– А как только выпью, сразу 
становлюсь своей в доску, мне 
море по колено, а потому и дру-
зей вокруг не пересчитать.

Одна гулянка следовала за 
другой. 

– С мамой из-за моего об-
раза жизни постоянно сканда-
лили, – вспоминает Светлана. – 
Поэтому, чтобы родители меня 
не доставали, уехала в деревню 
к сестре. Там познакомилась 
с парнем. Он предложил мне 
выйти за него замуж, и я согла-
силась. Стали жить-поживать. 
С разницей в два года родились 
сыновья. А жизнь весёлая про-
должалась. Пила я, пил муж, 
пила и свекровь. А где выпивка, 
там и скандал. После одного 
из них решила: всё мне на-
доело! Собрала детей и увезла 
в Воронеж. Однако и в городе 
с пагубной привычкой не рас-
сталась.

Пьяные годы украли у Свет-
ланы то лучшее, что могло с 
ней произойти. Не случилось 
в её жизни интересной учёбы, 
работы, которая могла бы при-
носить радость и достойный за-
работок. Наконец, самое глав-
ное – она не помнит, как росли 
её мальчишки. Их воспитанием 
занимались родственники.

– Со вторым мужем, так же 
как и с первым, я познакоми-

лась в состоянии алкогольно-
го опьянения, – продолжает 
Светлана. – Пили каждый 
день. А чтобы найти деньги 
на спиртное, я врала людям и 
просила на еду для детей. Когда 
старший сын подрос, он выска-
зал мне все обиды …

Но до этого разговора ещё 
должны были пройти годы. В 
алкогольном угаре, в бесконеч-
ных увольнениях с работы, 
в семейных ссорах, в череде 
мужчин-собутыльников.

– Мне казалось, что я совсем 
одна, меня никто не любит, – 
признаётся Света. – Теперь 
понимаю, что близкие люди не 
выносили пьянку, а вовсе не 
меня. Но в то время чувство-
вала, что не нужна ни маме, ни 
детям, никому.

Женщину чудом не лишили 
родительских прав. Только 
доброе отношение инспектора 
по делам несовершеннолетних 
спасло Светлану. Ей не только 
оставили детей, но и дали шанс 
начать новую жизнь. 

– Сперва инспектор отпра-
вила меня в наркологический 
диспансер «прокапаться», – 
делится Светлана. – Организм 
дал сильную аллергическую 
реакцию. Врачи сказали: «До-
пилась, голубушка! Тебе не 
помогают лекарства». Стало 
страшно. А как только выпи-
салась, поехала в деревню, где 

продержалась на страхе дней 
семь, не больше.

После очередного ухода 
Светланы в алкогольное пике 
инспектор снова попыталась 
ей помочь: отвезла в реабилита-
ционный центр, где женщине и 
попался на глаза листок с адре-
сом сообщества «Анонимные 
Алкоголики».

– Да, я знала, что у меня есть 
проблемы с алкоголем, но алко-
голиком себя так и не призна-
вала, – говорит Света.– И всё 
же на собрание «АА» пошла. 
По дороге думала: «Раз мне не 
помогают никакие лекарства, 
то чем мне поможет сообщество 
«Анонимные Алкоголики»? 

Первое, что удивило, – ре-
комендация выбрать себе на-
ставника.

– Я нашла здесь такого 
человека, он помог мне за-
ниматься по программе, – за-
вершает свой рассказ спи-
кер. – Да, вначале совершала 
ошибки. Были и срывы. Но 
я старалась выполнять реко-
мендации, гордилась первыми 
успехами. И через какое-то 
время оглянулась назад и 
удивилась: как изменилась 
моя жизнь! Я не пью, работаю, 
занимаюсь семьёй. За меня 
больше не волнуется мама. У 
меня налаживаются отноше-
ния с детьми. Я выплачиваю 
долги по квартплате. Наконец, 

перестала считать себя вели-
кой грешницей и свободно 
захожу в храм. Мне там очень 
спокойно, и я благодарю Бога 
и людей за всё, что они делают 
для моего возвращения к нор-
мальной жизни. 

Изложив свою историю, 
Светлана отвечает на вопросы 
членов сообщества. У каждого 
есть то, что в настоящий мо-
мент волнует его более всего. 
Как домашние реагировали на 
её решение войти в сообще-
ство? Были ли срывы? Если 
были, то, что она в эти моменты 
чувствовала? Что помогает ей 

дальше двигаться по программе 
«12 шагов»?

Выясняется, что Света уже 
успела стать наставницей для 
новичков. И, по её словам, это 
дало новое осознание себя как 
личности: 

– Я делюсь своим опытом, 
помогаю избежать ошибок и 
одновременно спрашиваю себя: 
«А всё ли делаю правильно?» – 
говорит Светлана.

Как отмечают члены груп-
пы, от ошибок и срывов никто 
не застрахован. Трудно из-
менить жизнь, читая в глазах 
окружающих осуждение, не-

доверие, весь тот негатив, ко-
торый хорошо знаком человеку 
с алкогольной зависимостью. 
Поэтому ключевой принцип 
работы групп сообщества «АА» 
– принимать любого таким, 
каков он есть, со всеми его 
противоречиями, недостатка-
ми, промахами. Главное, чтобы 
человека не покидало желание 
справиться с болезнью, при-
менять принципы программы 
в повседневной жизни и по-
сещать собрания.

К слову, заключительная 
часть каждого такого собрания 
всегда есть начало следующей 
встречи. Добровольный «каз-
начей» предлагает оставить в 
специальной коробочке, кто, 
сколько может, на чай и печенье. 
Это значит, что новое собрание 
будет таким же располагающим 
и душевным. Здесь принято 
опираться на собственные силы 
и поддерживать тех, кто только 
начал их ощущать.

Адрес группы сообщества 
«Анонимные Алкоголики» в 
Воронеже «Вдохновение»: 
улица Домостроителей, 28а 
(храм всех святых, в земле 
Российской просиявших, тра-
пезная)

Адреса всех групп на сай-
те сообщества: http://www.
aavrn.ru

Телефон «горячей линии» 
293-49-31.

Двенадцать заветных шагов

КОммЕНтАРИй СпЕцИАлИСтА
Заместитель главного врача Воронежского област-
ного клинического наркологического диспансера 
Александр ОРлОВ:

– В сообществе «Анонимные Алкоголики» люди получают на-
выки само- и взаимопомощи. Всегда найдутся те, для кого 
это важно и кто будет чувствовать себя комфортно среди 
людей понимающих. потому что остальные в этом мире на-
зывают их алкоголиками, тунеядцами и считают, что они не 
больны, а сами виноваты. Участники групп «АА» поддержива-
ют связь с реабилитационным центром, а в свободное вре-
мя работают в сообществе по принципу «Равный-равному». 
Моё мнение: таких ячеек нужно как можно больше. люди 
оказывают друг другу психологическую поддержку, которую 
не всегда им может предложить официальная медицина. 
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Анатолий ХРУСтАлЁВ

Жители Новохопёр-
ска и многие гости города 
хорошо знают здание по 
улице Дзержинского,7, где 
располагается районный 
краеведческий музей. Его 
экспозиции рассказывают 
об истории города со дня 
его основания до наших 
дней, об удивительной при-
роде Прихопёрья, вехах 
советско-чехословацкой 
дружбы. Узнаваемы укра-
шающий входную группу 
речной якорь и две пушки с 
кораблей, которые когда-то 
здесь строились и направ-
лялись в воды Азовского моря. Однако мало кто знает, что 
музей размещается в бывшем купеческом доме, который 
датируется концом ХIХ века. В своё время из его окон 
была видна главная площадь города, на которой проходили 
основные ярмарки и гулянья.

Думается, не все горожане осведомлены и о том, что 
Новохопёрская центральная районная больница по улице 
Карла Маркса, 22, где они лечатся по сей день, имеет сво-
им «предком» земскую больницу, построенную по этому 
адресу в далёком 1903 году. А ведь это «родство» законо-
мерно. На начало ХХ века больница была оборудована 
по последнему слову техники. В здании имелись паровое 
отопление, вентиляция, водоснабжение, канализация, по-
мещения освещались специальными фонарями, в каждой 
палате была ванная комната с водонагревательной колон-
кой. Вот так-то!

Разумеется, авторы не могли обойти вниманием храмы 
Новохопёрска. К примеру, церковь Воздвижения Креста 
Господня на площади Революции. Её строительство начали 
в 1774 году, а закончили только в начале ХХ века. Ранее 
она называлась Крестовоздвиженским собором. Сегодня 
– это самый старый в городе из всех дошедших до наших 
дней памятников истории и архитектуры. Размеры храма 
поражают воображение и кажутся не соответствующими 
по величине даже современному городу, а оставшиеся не-
сущие конструкции купола колокольни позволяют видеть 
здание за много километров. И это несмотря на полное за-
пустение собора, разрушение внешних декоративных эле-
ментов, внутренней отделки, основного купола, светового 
барабана и кровли. Кирпичная кладка стен и колокольни 
находится не в самом плохом состоянии, что позволяет 
авторам сборника и нам с вами надеяться, что когда-нибудь 
собор вновь устремится ввысь позолоченным крестом, и 
колокольные переливы будут слышны далеко по течению 
Хопра. Как это сегодня дарит людям величественный собор 
Воскресения, что на улице Советской. Строительство его 
здания датируется 1861 годом. Своими размерами и мону-
ментальностью поражает ещё одно культовое сооружение 
города, расположенное на той же улице: церковь Троицы, 
строительство которой было закончено в 1835 году. В на-
стоящее время здание законсервировано и требует ремонта. 
А значит, нашего участия.

Внимание туристов могут привлечь и памятники 
местного значения. Такие, например, как бывший дом 
священнослужителя с флигелем, дома, в которых жили 
будущие президент Чехословакии Клемент Готвальд и 
президент Чехословацкой Социалистической Респу-
блики Людвиг Свобода, здание бывшей жандармерии 
и ряд других.

Конечно, отдельного внимания заслуживают два мемо-
риала. Первый из них – памятник погибшим в Граждан-
скую войну. Захоронение датируется 1918 годом. Среди 
похороненных здесь 48 человек – борцы революции Но-
вохопёрского района, а также китайские добровольцы. На 
месте казни красноармейцев установлен памятный камень. 
На Аллее Славы – монумент погибшим во время Великой 
Отечественной войны и бюсты двенадцати Героев Совет-
ского Союза и полного кавалера ордена Славы – уроженцев 
Новохопёрского района. О том, как бережно хранят память 
об одном из этих Героев – Степане Заборьеве, прожившем 
неполных 24 года, на его родине в селе Ярки, «Коммуна» 
рассказывала в одном из декабрьских номеров прошлого 
года.

Стоит заметить, что в серии изданий о современном 
состоянии памятников истории и архитектуры малых 
городов России вышли книги, посвящённые, кроме Ново-
хопёрска, Острогожску, Павловску, Боброву и Богучару. 
Так что ищите их на полках книжных магазинов.

Лики времени
В прошлом году увидела свет книга  
о современном состоянии памятников 
истории и архитектуры Новохопёрска
По сути, этот 109-страничный сборник, изданный 
скромным тиражом 519 экземпляров, представля-
ет собой альбом фотографий и краткое описание 
городских объектов исторического и культурного 
наследия областного и местного значения. Внима-
ние «Коммуны» он привлёк своеобразным при-
глашением авторов – Алексея, Даниила и Ольги 
Локтевых – остановиться в нынешнем стремитель-
ном беге времени, внимательно посмотреть на то, 
какое наследие оставили нам предыдущие поколе-
ния, подумать над тем, что своим детям и внукам 
оставим мы. И сделать ряд любопытных открытий.

пАМять

О боях-
пожарищах

В Молодёжном центре 
районного центра Россошь 
состоялась интеллектуаль-
ная историческая игра «Го-
род воинской доблести», по-
свящённая 75-й годовщине 
освобождения Россоши от 
немецко-фашистских за-
хватчиков.

Школьникам из 11 го-
родских школ предстояло 
ответить на вопросы о жизни 
города и района во время Ве-
ликой Отечественной войны, 
о героях-земляках и о клю-
чевых моментах тех великих 
лет. Лучше всех с заданиями 
справились ученики школы 
№ 2. Второе место разделили 
команды девятой и десятой 
школ. Команды лицея № 4 и 
школы № 25 «Сатурн» заня-
ли третье место. Затем ребята 
посмотрели фильм историка 
Алима Морозова «Бой на-
чался на рассвете».

Анастасия ВОРОНИНА.

ВеСти

Студенты  
и педагоги  
говорили  
об инновациях 

В главном корпусе Бори-
соглебского филиала Воро-
нежского госуниверситета 
прошла открытая лекция 
директора филиала Игоря 
Сверткова. 

Тема выступления – 
«Как стать инноватором и 
не устать?». Лекция собрала 
не только студентов и пре-
подавателей филиала, но и 
учителей и педагогов школ, 
организаций дополнитель-
ного образования городско-
го округа. 

Рассматривались такие 
понятия, как «инновация» 
и «инновационный про-
ект». Собравшиеся обсуди-
ли, что можно считать ин-
новацией, как разработать 
и реализовать креативную 
идею. Предлагались идеи, 
обсуждалась их актуаль-
ность. 

Василий ЧеРНОУСОВ.

Вечер памяти 
барда

В исправительной ко-
л о н и и  Б о р и с о г л е б с к а  
25 января прошёл поэтиче-
ский вечер памяти Влади-
мира Высоцкого, которому 
в этот день исполнилось бы 
80 лет.

Он был организован 
силами осуждённых коло-
нии: со сцены прозвучали 
стихотворения и песни 
барда. 

На стене в клубе коло-
нии висел нарисованный 
ещё в 2016 году одним из 
осуждённых портрет Влади-
мира Высоцкого в сопрово-
ждении известных строчек 
из его стихотворения: «И, 
улыбаясь, мне ломали кры-
лья…»

Анатолий ХРУСтАЛёВ.

делА МУзейНые

«Ольденбургские» в Лисках
Авторы Международного академического пленэра, про-

ходившего в Рамони, показали свои работы в Лискинском 
музее.

Этот уже девятый в Воронежской области пленэр, про-
шедший в сентябре прошлого года, российские и зарубеж-
ные художники посвятили природе Рамони и Дворцовому 
комплексу принцессы Евгении Ольденбургской. За десять 
дней участники пленэра успели запечатлеть уникальную 
архитектуру дворца, неповторимую красоту рамонской 
природы, своеобразие русской провинциальной усадьбы. 
И назвали выставку живописи и графики фамилией её 
владельцев в Рамони.

О масштабности нынешнего проекта и притягательно-
сти натуры говорят и такие факты: в рамонском пленэре 
участвовали художники из Франции и семи городов Рос-
сии – Воронежа, Москвы, Тамбова, Хренового, Курска, 
Липецка, Санкт-Петербурга. Среди авторов, работавших 
на пленэре, член президиума Академии художеств России 
академик Олег Савастюк, семь членов-корреспондентов 
Академии художеств, два народных художника, восемь 
заслуженных художников России и три профессора жи-
вописи.

Выставка живописных и графических работ уже успела 
побывать в Санкт-Петербурге, Рамони, Воронеже. И вот 
теперь семнадцать авторов представили 57 своих работ в 
Лискинском историко-краеведческом музее. 

Николай КАРДАШОВ.



6 | № 7 (26754) | Вторник, 30 января 2018 года | КОММУНА www.communa.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

За содержание рекламы  
ответственность несет  

рекламодатель.

Телефон дочернего издания «Коммуны»
«Коммуна плюс» 8 (908) 136-37-53.

телефоны редаКции:
Приёмная: (473) 251-24-87, 210-60-75.

Заместитель генерального директора а.и.Соловьёв –  
(473) 255-14-74, 210-60-72;

Заместитель главного редактора В.В.Силин –  
(473) 255-08-55, 210-60-71.

отделы: 
Журналисты – (473) 251-24-88, 210-60-69;

региональных проектов – (473) 253-32-10, 210-60-79;
распространения – (473) 239-00-87, 210-60-76;

Бухгалтерия – (473) 239-00-87, 210-60-76.

адрес издателя и редакции: 394030, г.Воронеж, ул.Кольцовская, 46а. Email: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам и пятницам.

Подписные индексы: П5156, П6160, П5114, П5803.  
Заказ № 22. Тираж номера – 10420 экз. 

Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

еженедельный тираж  21490 экз.

отдел реКламы
телефоны: 8 (473) 2390088, 293-93-70, 210-60-68

УчредиТель и иЗдаТель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Заместитель главного редактора а.и.СолоВьёВ.
дежурный по номеру Тамара ГаШиМОВа.

Газета зарегистрирована в Центрально-Черноземном межрегиональном 
территориальном Управлении МПТР России 16 сентября 2003 года.

Свидетельство о регистрации средства массовой информации ПИ №6-0851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж»  

(394077, г. Воронеж, ул. Генерала Лизюкова, 2). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, Тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Киев, луганск, Минск, 
Могилев, Кишинев.

цена свободная.

Выпуск издания осуществлён при финансовой поддержке  
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям.

Ре
кл

ам
а

ФБУ «Воронежский ЦСМ» 
осуществляет поверку счётчиков  
газа в день обращения. 

    СтоимоСть поверки: 511 руб. 
Наш адрес: г. Воронеж, ул.Станкевича, д.2 
Тел.: 8(473 )259-70-42, 220-77-29 
Наш сайт: csm-vrn.ru

Поверка 
счётчиков 
газа

поздравительная открытка

Нашему боевому коллеге,  
главному редактору газеты  

«Воронежский патриот» 

Анатолию 
Леонидовичу
НАСОНОВУ –

ПЯТЬДЕСЯТ!

Приветствуя Анатолия Леонидо-
вича по случаю знаменательного 
юбилея, искренне желаем ему новых творческих успехов и 
по-прежнему оставаться в гуще больших событий.

«Коммуновцы».

Художник родился в Во-
ронеже, а детство про-
шло в селе Новый Курлак 
Аннинского района, 
откуда родом была вся 
его семья. Уже с юных 
лет у Саши проявился 
большой интерес к рисо-
ванию. Первые уроки он 
брал у местного учителя 
Яковлева. Своё детское 
увлечение не бросил 
и поступил учиться на 
факультет изобразитель-
ного искусства Москов-
ского университета  
им. Н.К.Крупской.

наталья КонЬШина

Но и этого оказалось ему 
недостаточно. Позднее он про-
должил учёбу в Рязанском 
художественном училище и в 
Тбилисской академии худо-
жеств. 

Александр Михайлович, 
можно так сказать, пламен-
ный певец воронежского края. 
Художника глубоко волнует 
история родной земли и люди, 
которые так или иначе, оказа-

лись причастными к Воронежу: 
воевода Сабуров, император 
Пётр I, Ярополк Ростиславо-
вич, поэты Алексей Кольцов, 
Иван Никитин... 

Художник черпает своё 
вдохновение и в исторической 
литературе. Ознакомившись 
с «Историей государства Рос-
сийского» Н.М. Карамзина, 

Александр Курзанов так вдох-
новился, что дерзнул воссо-
здать лики правителей земли 
русской от Рюрика до Нико- 
лая II. Вековой юбилей дальней 

авиации и 160-летие со дня 
рождения её основателя М.В. 
Шидловского тоже нашли своё 
отражение в большой серии 
картин.

Курзанова давно привлекает 
тема, связанная с прошлым 
Воронежа: эпизоды строитель-
ства русского военного флота 
в Петровские времена, старин-
ные улочки нашего города… У 
художника есть большие серии 
работ, посвящённых ярким 
представителям русской куль-
туры и крупным историческим 
фигурам. Несколько циклов 
холстов посвящены известным 
деятелям литературы: А.С. 
Пушкину, Е.П. Ростопчиной, 
Л.Н. Толстому, И.С. Никитину, 
М.А. Шолохову. Неподдельный 
интерес к судьбе прославленно-
го поэта-земляка Алексея Коль-
цова художник пронёс через всё 
своё творчество. Он «заболел» 
этой темой ещё во время учёбы 
на втором курсе Тбилисской 
академии художеств. А его ди-
пломной работой стала серия 
литографий, посвященная поэ-
ту. Несколько работ на эту тему 
можно увидеть и на нынешней 
юбилейной экспозиции.

Незамутнённые образы прошлого
Вернисаж | В Выставочном зале Союза художников, что в Воронеже на улице Пушкинской, открылась  
экспозиция, приуроченная к 80-летию известного воронежского живописца Александра Курзанова
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Таким видится художнику Пётр I в молодые годы.

К сведению: по итогам литератур-
ного конкурса «Кольцовский край» 
под председательством широко из-
вестного писателя и общественного 
деятеля Евгения Новичихина, это 
произведение Татьяны Багринцевой 
удостоено звания лауреата в номи-
нации «Литературоведение. Литера-
турная критика. История литературы 
воронежского края». А до того до-
кументальное повествование было 
опубликовано в журнале «Подъём».

В середине шестидесятых прошло-
го века, еще до выхода первой книги 
Белокрылова, известный писатель 
Евгений Дубровин, в те годы рабо-
тавший редактором областной газеты 
«Молодой коммунар» (впоследствии 
ставший главным редактором все-
союзного журнала «Крокодил»), так 
представил Белокрылова: «…Казак 
с Дона. Пока не классик, но пишет 
добротно!»

В 1962-м 24-летний Василий Бело-
крылов, сотрудник калачеевской «рай-

онки», начинает переписку с широко 
известным писателем Константином 
Симоновым, которому решает послать 
свои рассказы с просьбой их прочесть 
и оценить. И Симонов оценил, уже 
по первым его произведениям назвав 
нашего земляка человеком «со способ-
ностями к литературе». 

Василия Алексеевича не стало 22 
мая 1996 года. Прошёл 21 год. Мало 
это или много? Смотря от какой 
«печи танцевать». В любом случае, 
всё это время я ни на день не забывал 
о нём. Нет, сердечная дружба нас с 
Василием Алексеевичем не связывала. 
Соратничество литературное – да. И 
ещё некая обоюдная симпатия. Васи-
лий Белокрылов был из тех людей, 
которых я сердечно числил по раз-
ряду своих учителей-наставников: 
он, уже упомянутый, потом же Юрий 
Гончаров, Евгений Новичихин, Иван 
Евсеенко, а также Федор Волохов и 
Евгений Титаренко. Правда, они об 
этом «звании», мной им самостийно 
присвоенном, скорее всего даже не 
подозревали. 

Более того, порой между нами 
если не черная кошка пробегала, то 
какие-никакие проблемы возникали. 

Я много лет был заместителем пред-
седателя правления Воронежского 
отделения Союза писателей СССР, 
секретарём партийного бюро. Так 
вот, однажды в порыве партийной 
бдительности «возглавляемое» мной 
партбюро затеяло собрание, дабы вы-
нести строгий выговор с занесением 
в дело мастеру прозы, сердечному 
гитаристу, вдохновенному певцу и 
российскому силачу Василию Бело-
крылову. За ту самую его пристраст-
ность… Кстати, Татьяна Багринцева в 
своей книге об этой алкогольной теме 

в жизни большого художника говорит 
с подлинной мудростью и умело рас-
ставляет все точки над тем, над чем 
надо. Так вот, после того, как мы, писа-
тели, занесли над буйной головушкой 
Василия Белокрылова карающий меч 
коммунистической идеологии, райко-
му КПСС полагалось такое наше вос-
питательное действо утвердить. А он, 
Центральный райком, этого не сделал. 
«Он» позвонил мне и мудро-грустно 
сказал: «Дорогие товарищи!.. Что же 
вы так хотите жестко наказать одного 
из самых лучших писателей СССР?» 
И мы, слава Богу, дело с наказанием 
Василия Алексеевича «спустили на 
тормозах».

Вот какое мнение о писателе Бело-
крылове имел Центральный райком 
города Воронежа. А тогда без обкома 
КПСС он его иметь права не имел. 

Но последовавшие затем в стране 
события убили большого писателя. 
Одолели-таки…

Объёмную характеристику само-
бытному писателю-земляку дал жур-
налист Александр Багринцев:

«… А был он русским до мозга 
костей, без примеси. В этой крепкой 
вязи глубокой, сильной и сложной 
личности было что-то от Стеньки 
Разина, от Гришки Распутина, от 
Сергея Есенина. Что-то неосязаемое, 
но исто русское, как лихая тройка 
гнедых, как берёзы и в поле рожь. А 
он был самим собой. Терпеливо нёс 
по жизни тяжёлый крест писателя. 
Мысли, поступки и сама его жизнь, 

трудная и ухабистая, не подвластны 
разуму практичного обывателя. Бело-
крылов был Белокрыловым».

В 2015 году решением сессии 
Совета народных депутатов Верх-
немамонского района Василию Бе-
локрылову было присвоено звание 
почетного гражданина (посмертно). 
Учреждена литературная премия его 
же имени. 

Книга Татьяна Багринцевой от-
личается глубоким проникновением 
в затронутую тему. Сама автор объ-
ясняет это так: «Часто казалось, что 
Василий Алексеевич сам водит моим 
пером». Давайте с ней согласимся. 
Ведь Татьяне Николаевне не просто 
удалось написать добротную биогра-
фическую книгу, а создать на основе 
жизни Белокрылова, выдержек из его 
писем и произведений совершенно са-
мостоятельное произведение, которое 
читается как волнующий душу роман 
или повесть.

«Белокрылов был сложной лично-
стью и в жизни и в творчестве, – пишет 
Татьяна Николаевна о знаменитом 
писателе земли донской, – очень 
справедливым и совестливым чело-
веком»… 

И вот еще из этой волнующей кни-
ги «Обернитесь – я здесь!» нам заве-
щание Василия из далекого 1994 года: 
«Как бы там ни было, желаю вам быть 
дружными, крепиться в теперешней 
нелепой тяжелой жизни и верить в на-
ступление лучшего на этой грешной, 
но всё же прекрасной земле». 

В сентябре 2016 года инспек-
тор полка патрульно-постовой 
службы полиции УМВД Рос-
сии по Воронежу Дадаев и 
полицейский-водитель того же 
полка Артемов, руководствуясь 
корыстными побуждениями, 
вступили в преступный сговор 
с целью получения взятки от 
двух граждан, задержанных за 
хранение наркотических средств. 
За взятку полицейские собира-
лись отпустить задержанных, не 
изымая наркотики и не составляя 
никаких документов для привле-
чения их к ответственности.

С целью понуждения к пере-
даче взятки сотрудники полиции, 
применяя физическую силу, на-
дели на руки задержанным спе-
циальные средства – наручники, 
причинив тем самым им физиче-
скую боль и незаконно ограничив 
их свободу передвижения. После 
этого Дадаев и Артемов потребо-
вали передачи им 50 тысяч руб-
лей. Задержанные согласились 
с требованиями Дадаева и Арте-
мова и сообщили, что требуемой 
денежной суммы при себе у них 

не имеется, но они примут меры к 
поиску и передаче требуемых в ка-
честве взятки денежных средств. 
Не удовлетворившись таким отве-
том, полицейские ночью привезли 
скованных между собой задер-
жанных наручниками на участок 
местности, расположенный на 
берегу Воронежского водохрани-
лища. Желая ускорить передачу 
им денежных средств в качестве 
взятки, Дадаев и Артемов стали 
применять в отношении потер-
певших психическое насилие. 
Они угрожали бросить их в воду 
Воронежского водохранилища 
со скованными наручниками 
руками. Не получив требуемых 
денежных средств, полицейские 
решили направиться в жили-
ще потерпевших, чтобы найти 
ценное имущество и документы 
последних.

Отобрав у них ключи, Дадаев 
открыл входную дверь, и сотруд-
ники полиции незаконно, во-
преки воле потерпевших, вошли 
в их жилище. Дадаев и Артемов 
взяли в руки находившееся при 
них табельное боевое оружие – 

пистолеты Макарова, снаряжен-
ные патронами. Применяя их для 
психического воздействия в виде 
угрозы совершения насилия, 
опасного для жизни и здоровья, 
приказали потерпевшим встать 
на колени. Затем Дадаев обыскал 
квартиру. Обнаружив три сото-
вых телефона, ноутбук «ASUS», 
очки виртуальной реальности, 
документы, он сложил всё в 
спортивную сумку потерпевших. 
Кроме того, Дадаев обнаружил в 
квартире два пакета с наркотиче-
скими средствами. Их он также 
положил в сумку. После чего по-
лицейские с учётом обнаружения 
новых наркотиков сообщили, что 
за сокрытие данного факта необ-
ходимо увеличить сумму взятки 
и потребовали от потерпевших 
передачи им денежных средств в 
сумме 500 тысяч рублей.

Затем Дадаев и Артемов, взяв 
с собой сумку с имуществом по-
терпевших, вывели незаконно 
удерживаемых ими двух граждан 
на улицу и на машине перевозили 
по городу, неоднократно выска-
зывая в их адрес требования о пе-
редаче им взятки. Потерпевшие 
не располагали такой суммой, 
но под воздействием угроз они 
согласились передать сотрудни-
кам полиции денежные средства 
путем зачисления на указанную 

ими банковскую карту по мере 
появления финансовой возмож-
ности в ходе их противоправной 
деятельности по сбыту нарко-
тических средств. После чего 
Дадаев и Артемов отпустили 
задержанных. В начале октября 
прошлого года на банковскую 
карту родственницы одного из 
полицейских была перечислена 
часть суммы взятки.

В судебном заседании под-
судимые вину в инкримини-
руемых им деяниях признали 
частично, отрицая факт вымо-
гательства взятки в размере 500 
тысяч рублей. Они утверждали, 
что согласились принять от по-
терпевших за не привлечение их 
к ответственности только денеж-
ные средства в размере 50 тысяч 
рублей. Тем не менее суд посчи-
тал вину полицейских полностью 
доказанной государственным 
обвинителем. При назначении 
наказания судом учтён ряд об-
стоятельств. К ним относятся: 
тяжесть совершенных престу-
плений из категории особо тяж-
ких и тяжких, а также данные о 
личности подсудимых. А именно 
отсутствие судимости, наличие у 
каждого двоих малолетних детей 
и родственников, находящихся 
на их иждивении, страдающих тя-
желыми заболеваниями, наличие 

у каждого наград и поощрений 
за примерную службу в органах 
внутренних дел, в том числе при 
прохождении службы в Чечне. 
Учтены также смягчающие вину 
обстоятельства: признание вины, 
раскаяние в содеянном, активное 
способствование раскрытию и 
расследованию преступления, 
добровольное возмещение по-
терпевшим причиненного им 
физического, материального и 
морального вреда.

Бывшие полицейские судом 
признаны виновными в полу-
чение взятки группой лиц по 
предварительному сговору, с вы-
могательством взятки, в крупном 
размере, и превышении долж-
ностных полномочий с приме-
нением насилия или угрозой его 
применения. С учётом позиции 
представителя прокуратуры 
района суд приговорил Дадаева 
к шести годам лишения свобо-
ды, Артемова – к пяти годам 
лишения свободы с отбыванием 
наказания в исправительной 
колонии строгого режима. Оба 
осуждённых лишены права за-
нимать должности в правоохра-
нительных органах сроком на 
два года, сообщает старший по-
мощник прокурора Воронежской 
области Михаил Усов.

Анатолий КРУГЛОВ.

В составе коллектива все те же игро-
ки, с которыми коллектив обосновался 
на предпоследнем месте в турнирной 
таблице первенства России Футбольной 
национальной лиги, и перед которыми 
поставлена задача – выбраться из «зоны 
вылета».

В тренировочных занятиях принимают 
участие 23 футболиста. Это вратари Ар-
тем Федоров и Илья Трунин, защитники 
Максим Осипенко, Игорь Хайманов, 
Алексей Курилов, Сергей Шумейко, 
Святослав Шабанов, Андрей Семенов, 
Наим Шарифи, Темур Мустафин, по-

лузащитники Александр Мануковский, 
Иван Лукьяновс, Артем Молодцов, Ника 
Чхапелия, Армен Амбарцумян, Евгений 
Ушаков, Самир Масимов, Дмитрий Са-
дов, нападающие Дмитрий Мичуренков, 
Артем Сердюк, Александр Алхазов, Артур 
Арустамян, Александр Верулидзе.

По-прежнему пока не определились, 
с кем из соперников через неделю будет 
проведен контрольный товарищеский 
матч. Команд в Турции много, есть из 
кого выбрать, вот только планы у каждого 
свои.

Евгений МАРТЫНОВ.

По местам, где шли бои за Воронеж, на 
лыжах прошли студенты Воронежского 
опорного университета, Воронежского 
государственного университета инженер-
ных технологий и кадеты Горожанского 
казачьего кадетского корпуса. Юные лыж-

ники преодолели дистанцию от памятника 
Славы до села Горожанка. Завершился 
пробег митингом и возложением венков 
к братской могиле, расположенной на 
территории села.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ.

«...Не классик, но пишет добротно!»
Судьба и книга | Да, он здесь, с нами – обернитесь! Был, есть сейчас и всегда будет – писатель русский Василий Белокрылов

Сергей ПылЁВ, 
член Союза писателей СССР  
(ныне – России) с 1984 года 

Эта заметка о нём и о книге Татьяны Багринцевой «Оберни-
тесь – я здесь!» Азбука жизни писателя Василия Белокрылова», 
вышедшей в 2017 году в Издательском доме ВГУ. Серия «Неиз-
вестные известные воронежцы» уже завоевала популярность. 
Её последовательно реализует региональная общественная 
организация по охране исторического наследия «ЭКОС». 

ФУТбОЛ

Там, на турецком берегу
Футболисты воронежского «Факела» прибыли в Турцию. В общей слож-
ности на дорогу из столицы Черноземья в черноморский Белек было 
затрачено около 16 часов. Лишь незадолго до полуночи команда до-
бралась до отеля «Лимак Атлантис». Игроки и тренеры будут работать 
на натуральных полях отеля два раза в день, по 6 февраля включи-
тельно. Так как «трансферное окно» для «Факела» из-за долгов перед 
футболистами по-прежнему закрыто, новичков в команде нет. 

На лыжах по местам, где шли бои
В Рамонском районе прошёл лыжный пробег в честь 75-летия осво-
бождения Воронежа от немецко-фашистских захватчиков.

Колония строгого режима – для бывших полицейских
Криминал
Приговором Железнодорожного районного суда Вороне-
жа осуждены бывшие полицейские 27-летний Дмитрий 
Дадаев и 31-летний Артём Артёмов.

КУЛьТУРА

Станет  
туристической 
жемчужиной

Членам Попечительского 
совета Дворцового комплек-
са Ольденбургских были 
продемонстрированы вос-
становительные работы, ко-
торые ведутся с 2010 года. 

Д и р е к т о р  к о м п л е к с а 
Елена Клепова поделилась 
планами по дальнейшему 
его развитию. Была пред-
ставлена концепция экспо-
зиции цокольного этажа, 
ремонтно-реставрационные 
работы на котором плани-
руется завершить в 2018 
году. По мнению собравших-
ся, Дворцовый комплекс 
должен стать жемчужиной 
туристической и культур-
ной жизни региона, задача 
органов власти, представи-
телей бизнеса, общественных 
деятелей, вошедших в состав 
Попечительского совета, - 
воплотить замысел в жизнь. 
Департаментом строитель-
ной политики области со-
вместно с департаментом 
культуры будет разработан 
план «дорожной карты» раз-
вития АУК ВО «Дворцовый 
комплекс Ольденбургских» 
до 2021 года. 

Виталий ЧЕРНИКОВ.

Мы И ПРИРОдА

Жених для Глаши 
В зоопитомнике «Червлёный Яр» Воронежского зоопар-

ка поселился восьмилетний самец гуанако по кличке Фима. 
Гуанако является родоначальником домашнего безгорбого 
верблюда — ламы. 

Фиму воронеж-
цам подарили кол-
леги из зоопарка 
Ростова-на-Дону, 
информирует об-
ластной департа-
мент природных 
ресурсов и эколо-
гии. На новом ме-
сте Фима ведёт себя 
спокойно, немного 
настороженно. Спе-
циалисты намерены 
«поженить» Фиму 
с Глашей – самкой 
гуанако, которая 
живёт в Воронеж-
ском зоопарке уже 
более двух лет. Один 
детёныш – дочка – у Глаши уже есть. Но Матрёшка уже подрос-
ла и обходится без мамы. Её никуда не переведут, она останется 
на выставке в зоопарке и будет радовать ребятишек и взрослых 
посетителей.

Гуанако – травоядные, способны долгое время обходиться 
без воды. Беременность у них длится 11 месяцев. Обычно 
рождается один детеныш, редко – два. Молочное кормление 
продолжается четыре месяца. Половозрелыми самки становятся 
к двум годам. Продолжительность жизни гуанако 20 лет, а в 
неволе и до 28 лет.

Спасли лося
С 1 по 15 января нынешнего года в ходе рейдов в охотни-

чьих угодьях Воронежской области выявлено 56 нарушителей 
охотничьего законодательства.

Выяснилось, что наиболее распространенные нарушения – 
это добыча охотничьих ресурсов без разрешения, перемещение 
по охотничьим угодьям на автомобилях в процессе охоты с рас-
чехлённым или заряженным или имеющим патроны в магазине 
охотничьим оружием, нарушение границ охотничьих хозяйств. 
Так, в текущем январе на территории Новоусманского района 
была предпринята попытка преследования и добычи лося. Бла-
годаря своевременной информации и оперативным действиям 
инспектора животное было спасено, сообщает департамент 
природных ресурсов и экологии Воронежской области.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Фима – завидный жених.
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